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Выдаецца з лiпеня 1995 г.  
на беларускай  
i рускай мовах

Выдавец: 
УП «Народная Воля». 
Кошт — свабодны.
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ЭКОНОМIКА БОЛЬ

вОпрОс дНя

З пЕрШЫХ вУсНАЎ

УвАГА!

28 снежня - 
апошні 
дзень 

падпіскі!
Так, менш за два тыдні засталося да заканчэння падпіскі на 

“Народную Волю” на першую палову 2014 года. Не спазніцеся, 
шаноўныя прыхільнікі вольнага слова.

Вашы бацькі маюць фінансавыя цяжкасці? Вы, іх дзеці, дапа-
мажыце ім падпісацца на “Народную Волю”.

Вы — бізнесмен, прадпрымальнік, у Вас неблагія даходы. 
Дапамажыце падпісацца на “Народную Волю” тым, хто не 
зводзіць канцы з канцамі.

Вы — лідар партыі, грамадскага руху, незалежнай прафса-
юзнай суполкі. Зрабіце ўсё, каб як мага больш вашых сяброў 
трымалі ў руках “Народную Волю”!

Падпісныя індэксы “Народнай Волі”:

для індывідуальных падпісчыкаў — 63222,

для арганізацый, устаноў, фірмаў — 632222.

Вы — з “Народнай Воляй”,
“Народная Воля” — з Вамі!

Валавы знешні доўг 
Беларусі дасягнуў  

37 мільярдаў долараў
З пачатку года валавы 

знешні доўг Беларусі 
павялічыўся на 3 мільярды 
332,2 мільёна долараў (амаль 
на 10 працэнтаў).

Валавы знешні доўг 
Беларусі ўяўляе сабой нявы-
плачаную суму фактычных 
бягучых і неабумоўленых 
абавязацельстваў, якая патра-
буе выплаты асноўнага доўгу  
і/або працэнтаў дэбіторам у 
наступны перыяд часу і ўяўляе 
сабой абавязацельствы 
рэзідэнтаў Беларусі перад 
нерэзідэнтамі, нагадвае 
БелаПАН.

Валавы знешні доўг уключае ў сябе доўг органаў дзяржаўнага 
кіравання, органаў грашова-крэдытнага рэгулявання, банкаў і іншых 
сектараў эканомікі.

Сяргей ЗАКОННІКАЎ, 
паэт, лаўрэат 

Дзяржаўнай прэміі  
імя Янкі Купалы:

“…Выходжу на сталічны праспет Незалежнасці, завітваю ў буй-
ныя гарады, райцэнтры і аграгарадкі, уключаю тэлевізар, слухаю 
радыё — амаль няма маёй роднай мовы, мовы карэннага этнасу. 
Дык урэшце — чые мы? Нашчадкі Вялікага Княства Літоўскага або 
Масковіі? Калі ж нешта зрушыцца ў галовах уладных манкуртаў і яны 
зразумеюць, што без рашэння нацыянальных праблем ніколі не 
пабудуеш вартую дзяржаву, што ўжо амаль да канца падсечана 
галіна, на якой усе мы — вярхі і нізы — сядзім? А затым можа быць і 
падзенне беларусаў ажно ў гістарычнае небыццё!”

(“С.Н.”)

ЭКсКЛЮЗIЎ

Бацька дыскваліфікаванага 
спартсмена: “Гэта помста нам!”

Беларускі кідальнік молата, член нацыянальнай каманды па лёгкай атлетыцы  
Андрэй Варанцоў дыскваліфікаваны пажыццёва за выкарыстанне забароненых прэпаратаў.  

Яго бацька распавёў “Народнай Волі”, што гэта “справа непразрыстая”.
Аб дыскваліфікацыі Андрэя Варанцова паведаміў афіцыйны сайт 

Нацыянальнага антыдопінгавага агенцтва Беларусі.
Дарэчы, бацька спартсмена — былы кідальнік молата, а зараз вядомы трэ-

нер Валерый Аляксеевіч ВАРАНЦОЎ. Яго вучаніца Аксана Мянькова завая-
вала залаты медаль на Алімпійскіх гульнях-2008 у Пекіне.

— Допінг знайшлі ў пробе Андрэя, якую ўзялі яшчэ падчас чэмпіянату свету 
ў Фінляндыі ў 2005 годзе, — кажа Валерый Аляксеевіч. — Паўторную праверку 
праводзілі праз восем гадоў, уяўляеце?! Дадам, што ў 2005 годзе ўсё было нар-
мальна, ніякага допінгу не знайшлі. Я лічу, што гэта помста нам, нашым спар-
тсменам за тое, што беларускія кідальнікі молата Вадзім Дзевятоўскі і Іван Ціхан 
даказалі сваю невінаватасць пасля Гульняў у Пекіне. Вось зараз беларусаў і 
атакуюць…

— Будзеце абскарджваць рашэнне?
— А вы ведаеце, колькі трэба грошай, каб нешта абскардзіць? Не, няхай 

будзе так, як ёсць. Тым больш што сыну ўжо 37 гадоў, трэба заканчваць са 
спартыўнай кар’ерай. Ды і складана нешта даказаць. Хто ведае, што там здары-
лася з пробай за восем гадоў? Справа вельмі непразрыстая…

Алесь СІВЫ.

чУЛI?

Трапілі  
пад турбіну

На Бярозаўскай ГРЭС адбыўся пуск новага 
энергаблока, праўда, пакуль у рабочым фармаце, 

без урачыстасцяў і пераразання чырвонай 
стужачкі. Але спецыялісты ведаюць сапраўдны 

кошт гэтай падзеі.

Скандал з новай турбінай для Бярозаўскай ГРЭС, якую не 
зрабілі і не паставілі своечасова, выйшаў на самы высокі ўзровень і 
каштаваў пасады многім.

На пачатку сакавіка Аляксандр Лукашэнка на пасяджэнні Савета 
міністраў заявіў, што “з-за выбару незаможнага пастаўшчыка энер-
гетычнага абсталявання фактычна сарвана рэалізацыя праекта 
мадэрнізацыі Бярозаўскай ГРЭС. Запланаваная на 2010 год 
пастаўка паравой турбіны і турбагенератара да гэтага часу не 
завершана ў поўным аб’ёме”.

Пазней, у красавіку, падчас паслання Нацыянальнаму сходу 
Аляксандр Лукашэнка ўдакладніў: “Сёння на камандзіроўкі патрацілі 
нямала мільярдаў рублёў, каб вымаліць гэтае абсталяванне, езд-
зяць па ўсёй матухне-Расіі выпрошваць гэтае абсталяванне”.

Адразу пасля гэтага Следчы камітэт узбудзіў крымінальную справу 
па артыкуле “Службовая халатнасць”. За правалы ў кіраванні энерге-
тычнай галіной ужо ў красавіку былі звольнены міністр энергетыкі 
Аляксандр Азярэц (на фота), першы намеснік міністра Эдуард 
Таўпянец, а таксама гендырэктар “Белэнерга” Аляксей Шырма.

Дзе яны зараз?
Былы міністр энергетыкі Аляксандр Азярэц узначаліў аддзел 

аховы здароўя і бяспекі працы Беларускага прафсаюза работнікаў 
энергетыкі.

Першы намеснік міністра Эдуард Таўпянец стаў 
абвінавачаным, але ў жніўні гэтага года Следчы камітэт паведаміў, 
што “крымінальная справа па абвінавачванні былога першага 
намесніка міністра энергетыкі Э.Ф.Таўпянца ў здзяйсненні зла-
чынства, прадугледжанага ч.3 арт.426 КК, выдзелена ў асобную 
вытворчасць, папярэдняе расследаванне прыпынена і будзе пра-
цягнута пасля лячэння абвінавачанага”.

Аляксей Шырма (дарэчы, унук праслаўленага музыканта 
Рыгора Шырмы), як даведалася “Народная Воля”, з’ехаў з Беларусі. 
У жніўні гэтага года ён заняў пасаду генеральнага дырэктара ЗАТ 
“Малдаўская ГРЭС”.

Што тычыцца крымінальнай справы, то яна яшчэ цягнецца. 
Абвінавачваюцца па ёй былы начальнік упраўлення матэрыяльна-
тэхнічных рэсурсаў і вытворчай інфраструктуры ДВА “Белэнерга”, які 
з’яўляўся старшынёй конкурсных камісій пры правядзенні таргоў па 
закупцы абсталявання для Бярозаўскай ГРЭС, і былы дырэктар ААТ 
“Белэнергаснабкамплект”. Ім, як і Эдуарду Таўпянцу, у выніку было 
прад’яўлена абвінавачанне ў перавышэнні службовых паўнамоцтваў. 
Хаця ўсім зразумела, што не таго ўзроўню гэта былі таргі і не на тыя 
сумы кантракт, каб iх лёс вызначалі звычайныя клеркі.

Ігар МАРОЗАЎ.

Лукашенко согласился 
освободить 

политзаключенных?
Беларусь готова на любые шаги для нормализации отношений с 

Евросоюзом. Об этом в понедельник заявил А.Лукашенко, принимая вери-
тельные грамоты послов иностранных государств.

Как известно, европейские политики неоднократно подчеркивали, что 
главным условием возобновления полноценного диалога с официальным 
Минском является освобождение и полная реабилитация всех политза-
ключенных. Значат ли последние высказывания, что Александр Лукашенко 
готов пойти на выполнение этого требования ЕС, мы скоро увидим.

Святочны 
настрой 
рабочым  

не свеціць?
Пагаршэнне эканамічнага становішча на беларускіх 
прадпрыемствах стала асабліва прыкметным цягам 

апошніх двух месяцаў. Трывожныя навіны пра 
зніжэнне заробкаў і іх несвоечасовую выплату 
прыходзяць амаль штодня. “Амкадор-Белвар”, 

“Гарызонт”, МТЗ, МАЗ…

“Народная Воля” папрасіла старшыню Беларускага кангрэса дэма-
кратычных прафсаюзаў Аляксандра Ярашука пракаментаваць гэтую 
сітуацыю.

— Аляксандр Ильіч, у сённяшняй сітуацыі такія паняцці, як 13-я 
ці нават 14-я зарплата, могуць заняць сваё месца ў музеі працоўнай 
славы? Ці ўсё ж ёсць у рабочых хоць якая надзея на радаснае свят-
каванне Новага года?

— Думаю, што не тое што 13-ы ці 14-ы заробак, а нават і заробкаў за 
снежань нашым прадпрыемствам забяспечыць будзе цяжкавата. 
Крытычная сітуацыя больш наглядна і праяўляецца ў заробках. Да пры-
кладу, возьмем МАЗ. З гэтага прадпрыемства мы атрымліваем 
інфармацыю, як кажуць, з першых рук. Там ужо даўно размова ідзе пра 
выжыванне. Апошнім часам, напрыклад, быў скарочаны працоўны графік. 
Цяпер там працуюць толькі пад замову, бо нестае абаротных сродкаў. 
Тэрыторыя па-ранейшаму занята прадукцыяй.

І перспектыва застаецца даволі змрочнай. Нават тая падтрымка, якую 
аказвае Расія, не ў стане залатаць дзіркі, што ўтварыліся з-за татальнай 
неэфектыўнасці беларускай эканомікі. У выніку гэта вядзе да таго, што няма 
чым плаціць заробкі. Заробкі цягам года падвышаліся беспадстаўна, не 
забяспечваліся ростам прадукцыйнасці працы. І гэта я не толькі пра МАЗ 
гавару, такія праблемы характэрныя для ўсіх галін эканомікі. Значыць, 
можна зрабіць выснову, што крызіс мае сістэмны характар. І прагноз на 
перспектыву сумны, бо мадэрнізацыя сама па сабе ніяк не адбудзецца, калі 
не будзе інвестыцый, а інвестыцыі не будуць улівацца ў камандна-
адміністрацыйную эканоміку.

Любоў ЛУНЁВА.

Майдан — гэта  
штосьці большае

Майдан — гэта штосьці большае, чым супрацьстаянне апазіцыі і ўлады. Майдан — гэта штосьці 
большае, чым сутыкненне ўсходняй і заходняй думкі. Майдан — гэта нават не поле барацьбы розных 
ідэалогій, а тым больш не тая сфера, на якой не могуць падзяліць свае ўплывы Еўрасаюз і Расія. Майдан 
— гэта той Рубікон, да якога ў сваім жыцці даходзіць чалавек з думкай і перакананнем, што, каб застац-
ца Чалавекам, трэба мяняць жыццё, грамадства, краіну.

Трэба, бо, калі не задумацца аб гэтым зараз, можна згубіць галоўнае, што мае чалавек, — сваю 
людскую годнасць. І тут два варыянты. Можна жыць, як набяжыць, нічога не мяняць і паціху дэграда-
ваць. А можна ўсё ж такі зарызыкаваць і пайсці наперад. Туды, дзе няма ўпэўненасці, але ёсць надзея 
на перамены да лепшага, больш годнага, справядлівага і свабоднага жыцця.

Вячаслаў БАРОК, рыма-каталіцкі святар,  
пробашч парафіі Святога Язафата Кунцэвіча ў Расонах.

У Польшчы ўлада і апазіцыя 
паразмаўляюць пра Беларусь
Палітыкі плануюць сабрацца за “круглым сталом” на пачатку 2014 года.

пАЗІЦЫя

вяЛІКАя пАЛІТЫКА

ЗНАЙ НАШИХ! пАд ГрАдУсАМ

Як паведамляе “Еўрарадыё” са спасылкай на польскія СМІ, з такой 
прапановай прэм’ер-міністр Польшчы Дональд Туск звярнуўся да 
прэзідэнта краіны Браніслава Камароўскага. На “круглым стале” павінна 
быць выпрацавана агульная пазіцыя асноўных партый па шэрагу пытанняў, 
у тым ліку і па міжнароднай палітыцы Польшчы ў дачыненнi да Беларусі, 
Украіны і Расіі.

Штуршком да такой ініцыятывы стаў нядаўні “круглы стол” у Кіеве, 
на якім пра падзеі ў краіне размаўлялі ўкраінскі прэзідэнт і лідары 
апазіцыі.

 «У справе Украіны, Беларусі, Расіі палякі і Польшча павінны гаварыць 
адным голасам. Дыскутуем, але павінны праводзіць адну палітыку», — 
заявіў Туск.

“Упрыгожым 
гэтую шэрасць 

сваімі 
ўсмешкамі!”

Менавіта такую параду дае сіноптык 
Дзмітрый Рабаў, калі распавядае пра 

прагноз надвор’я на гэты тыдзень.
— На гэтым тыдні будзе пераважаць павышаны для 

гэтага года тэмпературны рэжым, на 3—5 градусаў 
вышэй за норму, — гаворыць сіноптык. — Нас чакае 
аднатыпны характар надвор’я: мокры снег і дождж, 
сырое з туманамі і слабымі галалёднымі з’явамі 
надвор’е. Адзіны плюс, што актыўных цыклонаў і 
ўраганаў не чакаецца...

Вера ВІР.

В честь Азаренко  
в США назвали  

сорт роз
Американская фирма из города Нэшвилл, специа-

лизирующаяся на выращивании и разведении цветов, 
назвала новый сорт роз в честь 

второй ракетки мира бело-
р у с к и  В и к т о р и и 

Азаренко.
«Привет, Вика! Я 

работаю в компании по 
разведению цветов. Мы 
назвали один из сортов 
роз в твою честь — VA-VA 
VICTORIA», — написал в 

своем блоге в сети 
“Твиттер” Бред Хантер.

«Потрясающе!» — отве-
тила Азаренко поклоннику.

Чаму забаранілі 
праваабарончы сайт?

Генпракуратурай на адрас праваабаронцы Валянціна Стэфановіча дасланы 
адказ на ягоны запыт аб уключэнні сайта www.spring96.org у спіс 

абмежаванага доступу.
Паводле дадзенага адказу, сайт ліквідаванай праваабарончай арганізацыі быў 

унесены ў спіс абмежаванага доступу паводле рашэння Генпракуратуры ў жніўні 2011 
года ў сувязі з тым, што «дзеянні ад імя Праваабарончага цэнтра «Вясна», якая не 
прайшла ў вызначаным парадку дзяржаўную рэгістрацыю, супярэчыць заканадаўству 
Рэспублікі Беларусь».

Генеральная пракуратура таксама нагадала, што за арганізацыю дзейнасці або ўдзел у 
дзейнасці арганізацыі, якія не прайшлі ва ўстаноўленым парадку дзяржаўную рэгістрацыю, 
арт.193.1 КК Рэспублікі Беларусь прадугледжана крымінальная адказнасць.

У сваю чаргу праваабаронцы кажуць: «У сваёй дзейнасці «вясноўцы» заўсёды 
кіраваліся і кіруюцца палажэннямі Канстытуцыі Рэспублікі Беларусь, а таксама 
міжнароднымі нормамі ў галіне правоў чалавека».

Яны адзначаюць: «Рашэнне Вярхоўнага суда Рэспублікі Беларусь аб ліквідацыі 
Грамадскага аб’яднання «Праваабарончы цэнтр «Вясна» ў лістападзе 2003 года ў 
адпаведнасці з рашэннем Камітэта па правах чалавека ААН ад 7 жніўня 2007 г. 
№1296/2004 было прызнана парушэннем права на свабоду асацыяцый.

сТОп-КрАН



Чиновники Мингорисполкома дали ответ по 
поводу танцплощадки в парке Челюскинцев.

О том, как много народа собирается на летней танцплощадке в 
парке Челюскинцев, «Народная Воля» рассказывала несколько меся-
цев назад. Сюда приходят и те, кому слегка за 40, и тему, кому уже 
далеко за 90. И несколько часов от души пляшут под открытым небом. 
Но когда выпал снег, танцы в парке Челюскинцев прекратились. И 
любители потанцевать снова обратились в «Народную Волю».

— Теперь мы вынуждены ездить на танцевальные вечера, кото-
рые устраивают в столичных домах культуры, — рассказывает один 
из завсегдатаев танцплощадки в парке Челюскинцев Михаил 
Тимошевич. — Не для всех это удобно, да и получается дороже, 
чем в парке Челюскинцев, а для пенсионеров ведь каждая тысяча 
рублей на счету! Мы просили чиновников, чтобы за ветеранами 
закрепили какую-то одну танцплощадку, и в качестве варианта 
предлагали обустроить для нас здание старой танцплощадки в 
парке Челюскинцев — все равно оно уже не первый год пустует. 
Ходили даже на прием к заместителю председателя Мингорисполкома 
Игорю Карпенко. Нас выслушали, пообещали помочь, но, к сожа-
лению, ответ, который дали чиновники, не обрадовал.

«В связи с прекращением инвестором дальнейшей реализации 
проекта по реконструкции танцевального зала и танцевальной 
веранды с эстрадно-концертным куполом в парке культуры и отдыха 
им. Челюскинцев, в Мингорисполкоме в настоящее время рассма-
тривается вопрос о передаче этих объектов другому инвестору или 
вовлечению их в хозяйственный оборот с дальнейшей реконструк-
цией», — говорится в письме за подписью начальника главного 
управления идеологической работы, культуры и по делам молодежи 
С.А.Хильмана.

Чиновники также пообещали, что будут учитывать наше мнение 
«об улучшении организации досуга для всех возрастных категорий 
граждан Минска при определении дальнейшего функционального 
назначения этих объектов».

А я вот думаю: ну неужели ветераны и пенсионеры, о которых на 
словах так сильно заботятся чиновники, за всю жизнь не заслужили 
себе нормального места для танцев?..

Марина КОКТЫШ.
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нельзя молчать!

продолжение темы чулi?

увага!

слышали?

Мошенники в законе
В прошлом году я решил заказать встроенную мебель. Выбор пал на предприятие «Творец идей». Его директор С.В.Сушко произвел на меня хорошее впечатление. 
Приятно удивила его пунктуальность, предупредительность, отзывчивость: приехал для замера вместе с дизайнером в условленное 
время с точностью до минуты, внимательно выслушал и записал все пожелания. Через несколько дней по 
электронной почте мне прислали несколько вариантов дизайна. Кое-что меня не 
устраивало, но Сергей Владимирович попросил найти несколько часов 
и пообещал, что прямо в доме с дизайнером они сделают именно то, 
что требуется.

Штрафы для 
браканьераў вырастуць 

у разы
Напрыклад, штраф за незаконнае паляванне  

на цецерука павялічыцца ў 6 разоў!

У крамах сеткі 
«Рублёўскі» 
выяўлены 

пратэрмінаваныя 
прадукты

У кожным другім правераным 
магазіне выяўлены парушэнні ўмоў 
захоўвання прадуктаў харчавання. 
Пра гэта паведаміў карэспандэнту 

прэс- сакратар Міністэрства 
гандлю Дзмітрый Маліноўскі.

Гандлёвая інспекцыя Мінгандлю 
правяла праверкі крам сеткі «Рублёўскі» 
на пачатку снежня. У выніку было 
ўстаноўлена, што ў кожным з 10 
правераных гандлёвых аб’ектаў 
няправільна афармляліся цэннікі, у 80% 
выпадкаў — рэалізоўваўся тавар з 
мінулымі тэрмінамі прыдатнасці, у кожным 
другім аб’екце гандлю парушаліся ўмовы 
захоўвання прадуктаў харчавання.

Па ўсіх выяўленых фактах складзены 
пратаколы аб адміністрацыйных 
правапарушэннях.

«У адпаведнасці з дзеючым 
заканадаўствам на юрыдычныя асобы, 
якія працуюць пад гандлёвай маркай 
«Рублёўскі», могуць быць накладзены 
адміністрацыйныя штрафы на суму звыш 
500 мільёнаў беларускіх рублёй”, — 
цытуе belta.by Дзмітрыя Маліноўскага.

Як паведамлялася раней, гандлёвая 
інспекцыя ў жніўні—лістападзе бягучага 
года правяла шэраг пазапланавых 
праверак, у тым ліку некаторых крам 
сеткі «Еўраопт». Вынікі кантрольных 
мерапрыемстваў сведчаць, што ў 
кожным трэцім гандлёвым аб’екце сеткі 
магазінаў “Еўраопт» з ліку правераных 
рэалізоўваўся пратэрмінаваны тавар.

Открытие 
«Чижовка-Арены» 

опять 
откладывается

Ввод в эксплуатацию 
многофункционального 
спортивного комплекса  

«Чижовка-Арена» состоится  
не ранее 25 декабря.

Строительство площадки, которая 
должна принять часть матчей чемпионата 
мира по хоккею 2014 года в Минске, сопро-
вождается скандалами, связанными со 
злоупотреблениями ответственных лиц. В 
частности, в сентябре было возбуждено 
уголовное дело за хищение путем злоупо-
требления служебными полномочиями, 
совершенное в крупном размере, по кото-
рому четверо подозреваемых в хищении 
строительных материалов с данного объ-
екта были задержаны.

Ледовую арену начали строить в 2009 
году в целях подготовки белорусской 
столицы к чемпионату мира по хоккею-
2014, напоминает interfax.by. Изначально 
ввод в эксплуатацию многофункциональ-
ного спортивного комплекса был запла-
нирован на середину 2011-го, затем 
сроки сдачи были перенесены на середи-
ну 2013 года. Но из-за нехватки рабочей 
силы открытие перенесли на 1 декабря, а 
теперь – уже на 25-е…

происшествия

Белорус избежал 
тюрьмы за поджог 

церкви в США
Американский суд принял решение не 

отправлять в тюрьму белоруса 
Александра Бычкова, признанного 

виновным в поджоге церкви в городе 
Берлингтон (штат Вермонт). 
Вместо грозившего ему более чем 

десятилетнего тюремного заключения 
белоруса, по решению суда, ждет прину-
дительная депортация на родину.

Американские прокуроры пошли на 
сделку с обвиняемым и согласились не 
добиваться для него лишения свободы в 
обмен на то, что он не будет сопротивлять-
ся депортации, сообщают местные СМИ. С 
таким решением согласились и лидеры 
общины церкви, с которыми говорили про-
куроры. Депортации белорус будет дожи-
даться в федеральной тюрьме.

«Я хотел бы сказать, что мне очень 
жаль и что я заинтересован отправиться 
домой и там решать свои проблемы», — 
заявил на суде Александр Бычков, побла-
годарив церковь за понимание своей 
ситуации.

По словам адвоката белоруса, его 
клиент за несколько недель до случивше-
гося пытался получить психиатрическую 
помощь и постарается наладить свою 
жизнь уже на родине.

Безработный 32-летний иммигрант 
из Беларуси Александр Бычков обвинял-
ся в поджоге и краже со взломом в связи 
с пожаром в колокольне конгре-
гационалистской церкви на Колледж-
стрит в городе Берлингтон утром 23 октя-
бря. Задержавшим его полицейским он 
заявил, что «голоса приказали ему прие-
хать в церковь и искать сокровища в 
колокольне».

Позднее сожженный белорусом 
шпиль церкви, который был признан 
опасным, снесли. Ущерб, нанесенный 
Александром Бычковым, оценивается в 
один миллион долларов.

Кіраўнік краіны падпісаў Указ №551, якім зацверджана новая 
рэдакцыя правіл вядзення паляўнічай гаспадаркі і палявання ў 
Беларусі і вызначаны штрафныя санкцыi для браканьераў (трэба 
дадаць, што дакумент пакуль яшчэ не ўступіў у сілу).

Як зменяцца штрафныя санкцыi?
Назва жывёлы  Штраф на   Штраф  
(птушкі) гэты момант у новай рэдакцыі 
  (у базавых велічынях)
Дзiк, алень 60 120
Лось 95 300
Алень высакародны 95 300
Атрад зайцападобных 10 20
Выдра рачная 45 100
Мядзведзь буры 95 400
Барсук 20 100
Бабёр рачны 70 70
Андатра 10 90
Глушэц 70 200
Цецярук 10 60
Шэры журавель 10 30

P.S. Як паведаміў начальнік аддзела паляўнічай гаспадаркі 
Міністэрства лясной гаспадаркі Сяргей Шастакоў, пачатак 
сезона палявання на лася і аленя падчас гону перанесены з 1 
верасня на 20 жніўня. Сезон загоннага палявання на капытных 
будзе заканчвацца 31 снежня, а не 30 снежня, як цяпер. Тэрмін 
заканчэння сезонаў палявання на бабра і выдру, андатру і 
норку амерыканскую падоўжаны з 1 сакавіка да 31 сакавіка. 
Тэрмін заканчэння сезона вясновага палявання на глушца і 
цецерука перанесены з 30 красавіка на 10 мая.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Действительно, через несколь-
ко дней приехали, дружно 
потрудились, и в результате 

был предложен именно такой вари-
ант кухни и горки, который меня 
устроил. Сушко подсчитал стои-
мость материалов, монтажных 
работ. Договорились о сроках. На 
фурнитуру, материалы по договору 
требовалась предоплата. 27 июля 
2012 года подписали договор, я 
внес требуемый аванс и…

Сушко исчез! Правда, на теле-
фонные звонки отвечал, извинялся, 
назначал новые сроки, обещал прие-
хать, привезти все необходимое «в 
самое ближайшее время». В резуль-
тате к дате окончания работ по дого-
вору, т.е. 15 сентября, частное 
ремонтно-строительное унитарное 
предприятие «Творец идей» по своим 
обязательствам работы так и не 
начинало.

Заподозрив неладное, я заглянул 
в интернет. На поисковые запросы 
«Творец идей» и «Сушко» на меня 
обрушился шквал информации!.. 
«Кидалово и моталово нервов 
по-сушковски», «Остерегайтесь 
«Творца идей!», «Сушко — мошенник 
и вор!», «Остановим Сушко всем 
миром!», «Беспредел ЧРСУП «Творец 
идей» и его директора Сушко С.В.» 
— это лишь некоторые из тем обсуж-
дений его «методов работы» на 
форумах. Десятки потерпевших воз-
мущены, разочарованы, предупре-
ждают других, чтобы обходили сто-
роной этого человека…

Схема действий Сушко всегда 
одинакова. При встрече умеет про-
извести приятное впечатление, убе-
дить в профессионализме и  надеж-
ности. Заключает договор и, как пра-
вило, кое-что начинает делать. Потом 
работы под разными предлогами 
прекращаются, и Сушко исчезает. На 
звонки не отвечает, а если дотошные 
заказчики его находят, извиняется, 
снова и снова обещает все сделать. 
Да так убедительно, что верят. В 
конечном итоге «кидает» не только 
заказчиков, но и «своих людей», 
которых нанимает выполнять 
ремонтно-строительные работы…

Оказалось, что «опыт общения» с 
милицией и судебными органами у 
него огромный. Никогда свою вину не 
отрицает, охотно признает все предъ-
являемые требования, обещает все 
сделать… И так до бесконечности. 
Например, до 2008 года Сушко рабо-
тал как индивидуальный предприни-
матель. Уже тогда понял, что, прикры-
ваясь гражданско-правовыми отно-
шениями, можно успешно обманывать 
людей и не нести за это никакой ответ-
ственности. Усвоил, что можно не 
выполнять решения судов и никто тебя 
за это не накажет. Заключил договор, 
«кинул» заказчика, а деньги положил 
себе в карман! На одном из форумов я 
скачал любопытный документ 
«Перечень субъектов хозяйствования 
Республики Беларусь, в отношении 
которых составлены акты о невозмож-
ности исполнения исполнительных 
документов, начиная с 01 января 2008 
года», в котором под №708 представ-
лен ИП Сушко С.В. (УНП 190630496).

ЧРСУП «Творец идей» сейчас 
тоже на успешном пути к банкрот-
ству. Из информации в интернете 
узнал, что только по исполнительным 
документам судов ЧРСУП «Творец 
идей» уже задолжал более 100 мил-

лионов рублей. А из имущества на 
балансе предприятия — только два 
стула. В штате всего один человек 
— директор. Согласно закону, если 
не хватает на предприятии средств 
для расчета по долгам, его учреди-
тель несет ответственность личным 
имуществом. Но личного имущества-
то у С.В.Сушко нет, все переписано 
на родственников. Ни государству, 
ни гражданам по своим долгам ниче-
го не выплачивает и, похоже, не 
собирается. ЧРСУП «Творец идей» 
хозяйственную деятельность практи-
чески не ведет с начала нынешнего 
года.

Зато «почерк Сушко» успел проя-
виться и у других субъектов хозяй-
ствования. Поскольку репутация у 
«ИП Сушко», ЧРСУП «Творца идей» 
благодаря интернету оказалась под-
порченной, на форумах предупре-
ждали, что Сушко работает уже как 
«Индивидуальный предприниматель 
Каштанова». Позже появились сооб-
щения, что точно такие же методы 
работы у ООО «Стабилла-Декор», и 
“Глобал-строй”, печати на докумен-
тах которых ставит тот же Сушко.

2 ноября я направил С.В.Сушко 
«Предсудебное предупреждение», в 
котором потребовал расторгнуть 
договор и вернуть деньги. Реакции 
не последовало. Более того, когда я 
как-то в очередном телефонном раз-
говоре неосторожно обмолвился, 
что, мол, буду записывать его слова 
на сотовый телефон, Сушко вообще 
перестал на звонки отвечать.

Поняв, что «влип», я решил дей-
ствовать более решительно. От 
мошенников призваны нас защищать 
ОРГАНЫ ПРАВОПОРЯДКА. 29 янва-
ря т.г. я написал в Партизанский 
РУВД Минска заявление, в котором 
изложил почти все вышеперечислен-
ное, привел многочисленные факты, 
подтверждающие, что в действиях 
Сушко присутствуют обман, злоупо-
требление доверием, умысел на 
мошенническое завладение имуще-
ством, изложил, что в основе «мето-
дов» его действий, как правило, одна 
и та же схема — использование 
гражданско-правовых отношений... 
Действует очень хитро. Чтобы соз-
дать иллюзию выполнения работ по 
гражданско-правовым договорам, 
обязательно хоть что-то сделает. И 
потом на все обвинения потерпев-
ших, на опросы в милиции утвержда-
ет: «Я не отказываюсь. Пока не полу-
чилось. Но свои обязательства по 
договору выполню…» В заявлении 
были указаны контактные данные 
еще около десяти потерпевших.

К сожалению, надежды, что 
милиция выведет мошенника не 
чистую воду, не оправдались. 
Старший участковый инспектор 
Д.П.Бладыко, которому было пору-
чено разобраться, меня даже не при-
гласил на беседу, не выслушал. 
Раздался как-то звонок на мой сото-
вый (с телефона Сушко!), и участко-
вый сообщил, что Сушко находится у 
него. И передал ему трубку. Директор 
ЧРСУП «Творец идей» был краток: 
«Деньги привезу в воскресенье». С 
тех пор прошло почти десять меся-
цев, и он их до сих пор везет…

О методах рассмотрения таких 
дел в милиции очень хорошо написа-
ла в заявлении в прокуратуру 
Партизанского района на 
«Постановление об отказе в возбуж-

дении уголовного 
дела» И.Ю.Оглоблина. 
Она очередная потер-
певшая от мошенни-
ческих действий 
С.В.Сушко — уже управ-
л я ю щ е г о  О О О 
«Стабилла-Декор».

«Участковый инспек-
тор милиции УВД адми-
нистрации Партизанского 
района г.Минска старший 
лейтенант милиции 
Н.С.Бондарь, занимаю-
щийся проверкой фактов по 
моему заявлению, никакую 
проверку не проводил. По 
собственной инициативе я 
в ы я с н и л а ,  ч т о 
«Доследственная проверка 
включает: получение, сбор 
дополнительной информа-
ции, ее накопление, анализ и 
оценку».

Н.С.Бондарь ограничился 
только опросом обвиняемого 
С.В.Сушко и конспектированием 
его показаний с последующей 
распечаткой текста. Никакого 
сбора дополнительной информа-
ции, ее накопления, а уж тем более 
анализа со стороны Н.С.Бондаря, а 
также подписавших Постановление 
сделано не было.

По многим вопросам мои показа-
ния и показания С.В.Сушко резко 
отличаются, и во всех случаях 
Бондарь верит исключительно 
Сушко.

Сушко показал, что в должности 
управляющего ООО «Стабилла-
Декор» находится около десяти меся-
цев. В договоре 24/13 управляющей 
значится Н.П.Каштанова, а Сушко 
подписался как и.о. Управляющего 
«Стабилла-Декор».

Я позвонил Н.С.Бондарю по теле-
фону, попытался выяснить, почему 
так поверхностно произведена про-
верка. «Это гражданско-правовые 
отношения, они не в компетенции 
участковых, — сказал Николай 
Сергеевич. — Экономическими пре-
ступлениями занимается ОБЭП. У них 
есть опыт и знания, чтобы установить 
состав правонарушения». Примерно 
такая же позиция и участкового 
Д.П.Бладыко, который занимался 
моим заявлением. Добавлю, что 
делами Сушко по заявлениям потер-
певших занимались (или занимают-
ся) почти все РУВД Минска. И все 
потерпевшие получали и получают из 
милиции «Постановления об отказе в 
возбуждении уголовного дела».

Поняв, что у Сушко «очень серьез-
ная крыша» в милиции, решил искать 
правду в ОРГАНАХ ПРАВОСУДИЯ. 28 
мая я отнес в суд Советского района 
г.Минска исковое заявление, которое 
помогли подготовить в Обществе 
защиты прав потребителей.

19 июля истец и ответчик по 
повестке явились в суд Советского 
района. Не было лишь судьи 
И.Е.Лавковой, поэтому заседание 
вела… молоденькая симпатичная 
девушка (к сожалению, она не пред-
ставилась, поэтому ее должности и 
фамилии не знаю). После стандарт-
ных процедурных вопросов она нача-
ла вникать в курс дела. Я изложил 
подробности, сообщил, что Сушко 
все время обманывает, и не только 
меня, не выполняет решения судов… 
Сушко в ходе заседания подтвердил, 

что с 
начала нынешнего 

года ЧРСУП «Творец идей» 
практически не работает и на счету у 
него нет средств, чтобы рассчитаться 
по долгам. После чего был объявлен 
перерыв, и «молоденькая и симпа-
тичная», видимо, поспешила за кон-
сультацией. Через полчаса вернулась 
и сообщила, что судебное заседание 
переносится. Выписала новые судеб-
ные повестки.

4 сентября судья И.Е.Лавкова на 
заседании суда присутствовала, зато 
ответчик не явился. Вопросы судья 
задавала чисто формальные, прото-
кольные. Когда я и ей попытался рас-
сказать, кто такой Сушко на самом 
деле, и легонько «заикнулся», что его 
называют на форумах в интернете не 
иначе как «кидалово и моталово», 
реакция у судьи была резкой. Она 
оборвала меня и запретила вообще 
что-либо плохое говорить об ответчи-
ке. Рассмотрение дела пошло тихо и 
спокойно, судья все уже знала и почти 
ничего не спрашивала.

В судебном решении мои требо-
вания по расторжению договора под-
ряда были удовлетворены, суд обя-
зал ответчика выплатить требуемую 
сумму, удовлетворил запрос на ком-
пенсацию морального вреда. Зато 
неустойка за невыполнение работ по 
ставке, установленной законом о 
защите прав потребителей, была 
уменьшена в… 25 раз! После получе-
ния по почте мотивировочной части 
решения я подал в установленные 
сроки кассационную жалобу. 
Судебной повестки из Минского 
городского суда пока не получил.

Кстати! Как-то случайно сравнил 
почерки на судебных повестках. 
Повестка, которая пришла мне по 
почте, была подписана секретарем 
суда Кибловой, и вторая, которую 
собственноручно после первого рас-
смотрения дела в суде написала 
«молоденькая и симпатичная», были 
по почерку на удивление похожи. А 
ведь вести судебные заседания 
секретарь не правомочна!

Предположим, Минский город-
ской суд согласится с моими довода-
ми и пересмотрит решение в части, 
на которую мной заявлено. Но даже в 
этом случае больших иллюзий на воз-

в р а т 
задолженности по 

решению суда не питаю. Опыт 
Сушко по «выплате долгов» изве-
стен…

Здесь я вижу другую проблему. 
Как реально сегодня государство 
может обеспечить выполнение реше-
ний судов по взысканию денежных 
средств? Описать имущество, нало-
жить на него арест, потом реализо-
вать… Но этот вариант для законо-
послушных ответчиков — предприя-
тий и граждан. А как быть с такими, 
как Сушко? Вот он специально все так 
подстроил, чтобы «ничего» у него не 
было! На автомобили деньги есть (не 
на себя их оформляет), детей на 
заграничные курорты отправляет, а 
дома — пусто. Придут описывать 
имущество, посмотрят, какой он 
«бедный и несчастный», глядишь, и 
пожалеют человечка, который «бес-
толковый, недалекий, бьется-бьется, 
а работать не научился» (мнение опе-
ративников из Фрунзенского РУВД, 
которые разбирались с очередным 
заявлением потерпевших).

Еще лет пять назад в своем письме 
на имя тогдашнего Генерального про-
курора Республики Беларусь 
Г.А.Василевича я обращал внимание на 
проблему взыскания долгов по реше-
ниям судов. Григорий Алексеевич тогда 
мне ответил, что и он тоже «за», что сам 
пытается что-то изменить, «но этому 
сопротивляются некоторые государ-
ственные органы».

А сегодня? Звоню в 
НАЦИОНАЛЬНОЕ СОБРАНИЕ пред-
седателю Постоянной комиссии по 
законодательству Л.С.Михальковой. 
Людмила Степановна, как оказалось, 
прекрасно осведомлена о существую-
щей проблеме. «В первом чтении рас-
смотрен законопроект о введении 
административной ответственности за 
невыполнение решений судов, по кото-
рому предусмотрен арест до 15 суток, 
— сказала она. — Введение уголовной 
ответственности пока не предусмотре-
но. Примем этот законопроект, а там 
посмотрим, как будет работать».

Как-никак, а даже это радует! 
Сушко, конечно, 15 сутками админи-
стративного ареста не напугаешь. Он 
с удовольствием отсидит и 30, лишь 
бы не выплачивать долги.

Прежде чем написать эту статью, 
мне пришлось глубоко вникнуть в 
тему мошенничества в гражданско-

правовых отно-
шениях. Как мне кажется, 

понял, «откуда растут ноги». Если 
милиция, Следственный комитет, 
суды не могут защитить своих граж-
дан, быть может, проблему стоит 
донести до ПРЕЗИДЕНТА? 
Потерпевшие написали коллективное 
заявление на имя А.Г.Лукашенко. 
Притом не просто жаловались на 
формальный подход госорганов к 
рассмотрению заявлений, а изложи-
ли свое видение, чем вызвано расту-
щее количество правонарушений в 
гражданско-правовых отношениях, 
предлагали пути решения проблемы.

19 апреля получили ответ из 
Администрации президента за под-
писью тогдашнего начальника глав-
ного управления по работе с обраще-
ниями граждан и юридических лиц 
С.И.Буко.

Не спорю, наверное, формально 
юридически прав был Станислав 
Иосифович. Зачем загружать главу 
государства всякими там «мелкими» 
проблемами? Но ведь не один же 
Сушко такой. По телевидению часто 
повторяются подобные сюжеты. В 
интернете полно разочарований дея-
тельностью таких же юридических 
лиц и предпринимателей. Проблема 
есть, и сама она не исчезнет. Кроме 
того, в ст.10 пункт 5 Закона «Об обра-
щениях граждан и юридических лиц» 
говорится, что «обращения, содер-
жащие информацию о готовящемся, 
совершаемом или совершенном пре-
ступлении либо ином правонаруше-
нии, не позднее пяти дней направля-
ются организациями, в которые они 
поступили, в соответствующие пра-
воохранительные или другие госу-
дарственные органы». Как бы был 
благодарен С.И.Буко Дмитрий Михай-
ловский, потерявший 13 тысяч у.е. от 
«работы» ООО «Стабилла-Декор», и 
многие другие, если б мошенника 
вовремя остановили!

Единственный государственный 
орган, который следует поблагода-
рить за принципиальность и после-
довательность, — это ПРОКУРАТУРА. 
Недавно, например, прокуратура 
Фрунзенского района уже в третий 
раз (!) отменила постановление 
Фрунзенского РУВД об отказе в воз-
буждении уголовного дела в отноше-
нии Сушко и направила материалы 
на новое расследование.

Надеемся, что закон в Республике 
Беларусь восторжествует!

Дмитрий ЛУПАЧ.
Минск.

Танцев не будет!
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не могу молчать!

В новый год —  
без хамства и 

показухи!
Согласитесь, что почти каждого из нас больше всего интересуют 

цены на коммунальные услуги, основные продукты питания и лекар-
ства, курсы валют. Как говорят французы, такова жизнь.

И с каждым днем цены нас больше огорчают, чем радуют. 
Особенно беспокойный в этом смысле выдался уходящий 2013 год. 
За электроэнергию и газоснабжение мы теперь платим по так назы-
ваемым социально справедливым тарифам… Хотелось бы спросить: 
это ж для кого они социально справедливые? Убежден, что только для 
министров и депутатов, а не для пенсионеров-инвалидов. Потому что 
многие пенсионеры, заплатив за коммуналку, думают, как свести 
концы с концами…

Или вот еще один пример того, как не до конца продуманные 
решения нашего правительства отравляют нашу и без того нерадост-
ную жизнь!

Министерство образования не считает «целесообразным при-
равнивать опекунские и приемные семьи, воспитывающие трех и 
более детей, к многодетным»… Чем думает этот министр? Господин 
министр, матерям, которые растят таких детей и дают им путевку в 
жизнь, нужно низко кланяться и целовать их заботливые руки!

Лично у меня нет сомнения в том, что в новом году нужно все эти 
проблемы, выражаясь простым языком, поставить с головы на ноги. 
Думаю, что не открою большой тайны, если скажу: многие проблемы у 
нас в стране от того, что чиновники считают, будто народ им должен, а 
не они ему. Задумайтесь: уже сколько лет правительство предлагает 
нам «планов громадье», что мне порой напоминает рецепты брежнев-
ской идеологической похлебки. Прямо скажу: уже не верю, что все 
уверения, обещания и прогнозы наших чиновников имеют под собой 
реальную базу. А вы?..

Впрочем, хватит о грустном. Новый год на пороге. От всей души 
желаю, чтобы в 2014 году глупость, подлость, хамство и показуха 
обошли нас стороной, чтобы для каждого год был удачным. Будьте 
здоровы и счастливы! Желаю читателям «Народной Воли» и ее 
сотрудникам здоровья, удачи и любви! С Новым годом!

С уважением —
Юрий ЯСИНСКИЙ, ветеран труда и спорта,  

инвалид 2-й группы.

А ў мінулыя часы 
самі ткалі паясы

З-за недахопу рабочых рук ТАА “Баранавіцкае 
вытворчае баваўняна-папяровае аб’яднанне” 
плануе запрасіць ткачых з Бангладэш.

І тчэ, забыўшыся, рука
Заміж персідскага узора
Цвяток радзімы васілька.
М. Багдановіч, “Слуцкія ткачыхі”

Мы не хаваем сёння пыхі,
Што ў старадаўнія часы
Былі ў нас слуцкія ткачыхі,
Іх залатыя паясы.
На паясах узор дзівосны,
І цешыць вока ён… Але ж
У нас садзіцьмуцца за кросны
Цяпер ткачыхі з Бангладэш.
А час мінецца некаторы,
І ткацьме нечая рука
На паясах чужыя ўзоры
Заместа кветкі-васілька…

“Не тое” слова? 
Чытай нанова!
Мытны камітэт вырашыў правесці паўторную 

экспертызу кніг праваабаронцы Алеся Бяляцкага 
“Асьвечаныя Беларушчынай”. Раней Ашмянская 
мытня канфіскавала іх, бо “кніга можа нанесці 
страты іміджу Рэспублікі Беларусь”.

На мытні ў нас заўжды праблемы,
І гэта, мусіць, не сакрэт:
“Не той” альбом вязуць нацдэмы,
Правозяць стос “не тых” газет.
Такі ж эксцэс і ў раз чарговы:
Арыштавалі многа кніг,
Бо ў іх, маўляў, “не тыя” словы,
Дадаткам жа — і “не пра тых”.
І паднялі нацдэмы вэрхал — 
Як і заўжды, само сабой.
Няўзнак ці па адмашцы “зверху”,
Але адбыўся нейкі збой.
Хоць і не выспеў час “адлігі”,
Не адмянілі кайданоў,
Аднак жа мытня тыя кнігі
Перачытаць рашыла зноў.
І мо прачытанае змусіць
Падумаць мытню “галавой”
І ў рэшце рэшт аб Беларусі
Папоўніць трохі досвед свой.

З нядаўніх пор 
паўсюль тэрор 

Перад гульнёй апошняга тура чэмпіянату краіны 
паміж “Мінскам” і “Дняпром” АМАП прапускаў на 
поле футбалістаў праз металашукальнікі…

Час у нас цяпер імглісты,
Бы вайна ў наш край прыйшла,
І паўсюдна тэрарысты
Пазіраюць з-за вугла.
Калі, скажам, Бацька едзе
Па шашы ці па лыжні,
Дык шукай паблізу недзе
Міліцэйскія гайні.
Пра вайну дарэчы згадкі —
Сапраўды як на вайне:
Ну а раптам хто з рагаткі
Ці з драбавіка пульне?
І паўсюль блішчаць пагоны —
Ці сяржант, ці генерал:
Бацька ў людзі — і кардоны
Правяраюць на метал.
Дый не толькі справа ў Бацьку.
Генералаў з блізкіх пор
(У метро падклалі “цацку”)
Душаць думкі пра тэрор.
З-за таго, што два вар’яты
У грамадства ўбілі клін,
Мы для іх у будні й святы
Тэрарысты як адзін.
Памутнеў, няйначай, розум,
Ці няма мазгоў ані:
Футбалісты, бач, пагрозу
Могуць несці пры гульні.
Прасвяціць-прабіць павінны
Іх дэтэктар навылёт:
Ці не ёсць у буцах міны,
А ў трусах — гранатамёт?
                      * * *
Небяспечна на футболе
(Гэтак смешна — хоць заплач),
Бо яны ганяць па полі
Могуць бомбу, а не мяч…

Требую отменить антинародное 
постановление

Чаму мы прыехалі ў Расію?

«Я есть хочу»
Уважаемая редакция!
Хочу рассказать про один случай.
Недавно в 8.30 вечера — звонок в квартиру. Открываю. Стоит прилично одетый человек 

среднего возраста и говорит: «Может быть, вы меня покормите? Я очень есть хочу». Я гово-
рю, что у меня, пенсионера, только на себя хватает. Но потом я его все же покормил.

И это не анекдот, поверьте. Это наша жизнь. Я знал, что меня могут убить и обокрасть. Но 
не побоялся, покормил…

О каких же достижениях трезвонят государственные СМИ, если голодают люди?..
В.А.СТЕПАНИЩЕВ, пенсионер.

Витебск.

От редакции
есть письма, которые требуют комментариев. то, о чем поведал читатель 

В.а.Степанищев, вызывает ряд вопросов. Почему «прилично одетый человек 
среднего возраста» голодает? кто он? какая у него судьба?

если он не инвалид, то в наше время заработать на еду — не проблема. если 
нетрудоспособен, то таких должно поддерживать государство.

Зарабатывает, но до копейки пропивает? и, случается, ходит с протянутой 
рукой? Подобных типов — множество.

Уважаемый В.а.Степанищев! Ваше письмо наводит на размышления и более 
широкого плана. если Вам удастся увидеть того, кого Вы «не побоялись покор-
мить», то поинтересуйтесь этим человеком более основательно, а вдруг вырисует-
ся очень интересная история? а пока публикуем Ваше письмо исходя лишь из 
одного соображения — о редком случае Вы рассказали.

С августа этого года в Беларуси 
заработал новый порядок оплаты 

больничных листов, 
 установленный постановлением 

Совета министров №569.

пенсионером по возрасту. А если 
бы я не был инвалидом, а просто 
пенсионером — мне оплатили бы 
больничный полностью? Теперь 
получается, что больничный лист, 
выданный Минздравом за время, 
которое я честно проболел, могу 
просто выбросить. Хочу добавить, 
что мне еще «повезло», так как буду-
чи на больничном, я попал в БСМП с 
заболеванием почки, и это засчита-
лось как перерыв в болезни. Потому 
что первая госпитализация была свя-
зана с заболеванием опорно-
двигательного аппарата. Может 
быть, мне оплатят 90 дней нахожде-
ния на бюллетене. Но в любом слу-
чае 30 дней точно не оплатят.

Как можно расценить такую 
оплату больничных листов? Я счи-
таю, что это грубое нарушение моих 
прав как инвалида, пенсионера, 
трудящегося человека. Это не что 
иное, как стремление обобрать 
человека в нашем разрекламиро-
ванном властью «социальном госу-
дарстве». Я призываю Федерацию 
профсоюзов немедленно выступить 
с требованием отменить это анти-
народное постановление. И это 
должны быть не просто слова, а 
конкретные действия.

Александр АНАСОВИЧ, 
работник ОАО «Интеграл».
Минск.

Мне пришлось вплотную сопри-
коснуться с этим постановлением, 
с лицемерием чиновников и даже, 
не побоюсь сказать, подлостью 
нынешней власти. 

24.07.2013 г. я был госпитали-
зирован в РНПЦ травматологии и 
ортопедии. 31.07.2013 г. мне 
повторно произвели ревизию тазо-
бедренного сустава (первая опера-
ция была выполнена 29.11.2004 г.). 
После первой операции мне была 
присвоена III группа инвалидности 
бессрочно, больничный на частной 
фирме оплатили полностью и без 
проблем.

На этот раз через две недели 
после операции меня выписали 
под наблюдение в поликлинике 
№35 города Минска. Мне был 
продлен больничный лист, так как 
я должен был ходить на костылях в 
течение трех месяцев. Но 
04.10.2013 г. я попал в БСМП в 

урологию с почечной коликой. 
Меня прооперировали, удалили 
камень из левой почки и 14.10.2013 
г. выписали снова под наблюдение 
в поликлинике №35. Все это время 
продлеваемые больничные я сда-
вал через сотрудников на пред-
приятие, и их мне оплачивали. Но 
когда я сдал последний больнич-
ный на 35 календарных дней, мне 
позвонили из бухгалтерии и ска-
зали, что, согласно новому поло-
жению, мне оплатят половину 
больничных дней, то есть из 120 
— 60 дней, так как я инвалид III 
группы и после 60 дней болезни 
мне нужно оформлять инвалид-
ность и получать пособие по инва-
лидности. 

Но простите, я же инвалид III 
группы бессрочно, уже почти десять 
лет. Пособие по инвалидности не 
получаю с июля 2010 года, когда 
мне исполнилось 60 лет и я стал 

рубам

случай

мысли вслух

КалонКа алеся няЎвеся

Так здарылася па волі лёсу, што мой брат 
Лявон яшчэ на пачатку 60-х гадоў мінулага 
стагоддзя апынуўся ў адной з найпрыгажэйшых 
мясцін Украіны — Закарпацці, пусціў там свае 
карані. У яго нарадзіліся дзеці ад гуцулкі-
прыгажуні, пайшла чарада ўнукаў і праўнукаў. А 
не так даўно брат вырашыў прывезці праўнучку, 
13-гадовую Зоську, на радзіму сваіх продкаў 
— Пружаншчыну, каб пазнаёміць яе, так бы 
мовіць, з родавым сямейным гняздом.

Дык вось Зоська аніяк не магла зразумець: 
чаму яны ехалі ў Беларусь, а трапілі… у Расію? 
Бо на радзіме яе прадзеда ўсе размаўлялі 
чамусьці па-руску, і надпісы паўсюль таксама 
не па-беларуску. Не сунімалася яна, калі мы 

прыйшлі ў Пружанскую бібліятэку, якая носіць 
імя вядомага на Брэстчыне паэта Міколы 
Зосіма (сваяка нашага роду). Зоська нават 
па-даросламу абурылася, не верачы, што ўсё-
такі знаходзіцца ў Беларусі. На шыльдзе ж 
бібліятэкі значыцца імя змагара за вольную 
Беларусь, а на паліцах — не больш за тры-
чатыры дзясяткі беларускіх кніжак…

Каб адказаць на пытанні праўнучкі-ўкраінкі, 
мой брат Лявон паклікаў на дапамогу мяне. Я ж 
спытаўся ў дзяўчынкі, ці ведае яна значэнне 
слова калонія. Яна сказала, што пра каланіялізм 
ужо вучыла ў школе, назвала нават некалькі 
краін — колішніх калоній… Я ж мусіў патлума-
чыць тое, чаго яны, канечне, “не праходзілі” — 

дарэчы, як і беларускія дзеці. А менавіта: нашы 
землі, пачынаючы з канца XVIII стагоддзя (па 
сутнасці, і па сённяшні дзень) з’яўляюцца 
калоніяй Расійскай імперыі — незалежна ад 
змен у назвах краін і ў дзяржаўна-палітычным 
ладзе. З тае далёкае пары ўсё нацыянальнае 
— і сімволіка, і мова, і літаратура, і навучанне, і 
сам беларускі дух — няўхільна і жорстка выка-
ранялася і выкараняецца. Аб тым сведчыць і 
маленькі прыклад  перад вачыма — падбор 
кніжак у Пружанскай бібліятэцы.

А дзяўчынка цікавілася: “Чаму ж тады бела-
русы не змагаюцца супраць каланіялізму?” 
Змагаюцца, адказваў я, толькі самыя мужныя, 
самаахвярныя. Больш за тое, вякі рабства сталі, 

на жаль, для беларусаў звыклым існаваннем, 
псіхалогіяй, спосабам мыслення і ўчынкаў. І гэта 
— пачварная, жудасная рэальнасць, у якой нар-
мальнаму чалавеку немагчыма дыхаць.

Калі Зоська са сваім прадзедам — маім бра-
там — ад’язджала дадому ва Украіну, дык плакала: 
ёй было вельмі шкада беларусаў. Абяцала выву-
чыць беларускую мову, каб было больш тых, хто яе 
любіць і шануе. А я падарыў ёй трылогію Васіля 
Якавенкі “Пакутны век”, якую пашчасціла мне ў 
свой час набыць, — з надзеяй, што ўкраінская 
дзяўчынка прачытае яе па-беларуску…

Радуюся за праўнучку брата: яна жыве і 
будзе жыць у сапраўды вольнай Украіне, бо там 
жыве адданы Радзіме народ. Яе, нашу сястру, 

як бы ні гнулі нястомныя ў сквапнасці “старэй-
шыя браты”, ніколі не сагнуць. Украінцы гэтага 
не хочуць! Аб тым гавораць і падзеі апошняга 
часу.

…А нашы беларускія дзеці, як і іх бацькі, 
будуць пакорліва вучыцца ў рускіх школах па 
падручніках на расійскі — імперскі — лад. І 
нічога ў нас не зменіцца,  калі самі беларусы не 
ачомаюцца, не зразумеюць: трэба браць курс 
на вяртанне сваёй страчанай Айчыны! А рабства 
было пракляццем і ганьбай нават у 
старажытнасці, не тое што ў XXI стагоддзі…

Мікола КАНАХОВІЧ, афіцэр у 
адстаўцы.

г.Пружаны.

ЧоРны кАШАЛёк
з натуры

На аўтастанцыі ў гэты кірмашовы 
дзень было шматлюдна. Большая частка 
пасажыраў ехала да недалёкіх вёсак, а 
пажылая Зоя Кружэлька аж да самага 
Гродна: з вялікімі сумкамі прадуктаў 
накіроўвалася да сына. Сама б і не 
данесла такога цяжару, але муж Вінцук 
адпрасіўся з работы і падвёз на 
ровары.

— Глядзі ты! — здзівіўся ён. — Народу 
столькі, што ў аўтобус будзе не ўбіцца.

— Нічога, не перажывай, уваб’юся. 
Вунь, бачыш, ён стаіць на пляцоўцы, што 
воддаль ад пасадачных. І дзверы якраз 
адчынены, улезу раней за іншых. Там ужо 
нехта сядзіць, то і я сяду! — Зоя рашуча 
накіравалася да аўтобуса.

Вінцук дапамог занесці сумкі ў салон, 
кінуў вокам на маладую прывабную 
пасажырку, што сядзела на першым 
месцы і чытала нейкі часопіс.

— Вядро з яйкамі трэба паставіць на 
сядзенне, што ты яго ў праходзе кінуў?! 
Тут жа разаб’юць.

— Сама стаў куды хочаш, а я паехаў.
— Як прыйдзеш на абед, то не 

забудзься даць курам вады, а то ўжо 
недзе ўсю выпілі!

Зоя хацела яшчэ нешта сказаць, але 
Вінцук ужо сеў на ровар і паехаў. 
Успомніўшы пра ваду, яна падумала, што 
нічога не ўзяла з сабой папіць. У дарозе, 
можа, піць захочацца, то не купляць жа ў 
якім буфеце на прыпынку, толькі грошы 
марнаваць, а яна трэслася над кожнай 
капейкай.

У што набраць — не знайшлося, і Зоя 
вырашыла папіць хоць нехаця, у запас. 
Яна падазрона зірнула на суседку-
пасажырку: каб чаго не скрала — і выйшла 
з салона.

Калі вярталася з вадапою, то ўбачыла, 
што да аўтобуса ўжо ідзе вадзіцель. Не 
паспела ступіць на першую прыступку, як 
пачула яго гнеўны голас:

— А гэта яшчэ што?! Чаму на сядзенні 
стаіць вядро? Яно ваша?!

— А чыё ж яшчэ, канешне, маё. Вось 
да сына ў Гродна еду, яйкі вязу і яшчэ 
шмат чаго.

— Мне ўсё роўна, куды вы едзеце і 
што везяце. Чаму паставілі вядро на 
сядзенне? Каб чахлы парваць? І наогул, 
чаго вы залезлі ў аўтобус раней часу? Я 
зараз пад’еду на пасадачную пляцоўку.

— А яна чаго тут сядзіць? — гнеўна 
зірнула Зоя на пасажырку.

— Яна наш кантралёр і едзе ў Гродна 
па службовых справах. Ды што я тут перад 
вамі апраўдваюся. Забірайце свае хатулі 
— і марш з аўтобуса на пасадачную 
пляцоўку!

— Не пайду, хоць міліцыю выклікай!
— У вас, можа, яшчэ і білета няма?
— Няма, як жа! Усё ў мяне ёсць, — Зоя 

палезла ў сумку, дзе павінен быў ляжаць 
чорны кашалёк з грашыма і білетам: 
пашукала-памацала — кашалька не было. 
Твар яе стаў чырвоны, як савецкі сцяг, 
потым белы, як снег Антарктыды. 
Набраўшы поўныя грудзі паветра, 
выпаліла на адным дыханні:

— Гэта яна скрала! Я хадзіла вады 
напіцца, а яна тым часам і скрала.

Жанчына з першага сядзення горка 
ўсміхнулася і зноў уткнулася ў часопіс.

— Бачыш, нават не апраўдваецца! 
Значыць, яна. Аўтобус у рэйс не пойдзе, 
выклікайце міліцыю! — галасіла на ўсю 
ваколіцу Зоя.

Усе, хто быў на аўтастанцыі, падышлі 
да аўтобуса: цікава ж!

Вадзіцель, чалавек пажылы, стомлены 
і суровы, па мабільніку выклікаў міліцыю. 
Два лейтэнанты не прымусілі сябе доўга 
чакаць.

— Хлопчыкі, родненькія, абшукайце 
гэту зладзейку, яна мой кашалёк скрала! 
Чорненькі такі, з бліскучай зашчапкай. 
Там жа білет мой да саменькага Гродна і 
жменя грошай.

— Прабачце, але такія абставіны, што 
мы і сапраўды павінны вас патурбаваць, 
— уцяміўшы ў сутнасць справы, звярнуліся 
міліцыянеры да пасажыркі на першым 
сядзенні.

Яна і слова не прамовіла, пакорліва 
выйшла з аўтобуса і накіравалася да 
міліцэйскай машыны.

— Крышку пачакайце, мы хутка, — 
запэўнілі лейтэнанты. — А калі будуць 
нараканні, што спазніліся ў рэйс, дадзім 
адпаведную паперу.

Не паспелі ў міліцэйскай машыне 
зачыніцца дзверы, як да аўтобуса на 
нейкім легкавіку прыпёрся Вінцук.

— Як добра, што паспеў, а то думаў, 

што аўтобус ужо пайшоў, а ты Зоечка, 
сядзіш на аўтастанцыі і плачаш. Я ж як 
узяў табе білет, то па прывычцы засунуў 
кашалёк ва ўнутраную кішэню курткі. 
Толькі на рабоце, калі распранаўся, 
зразумеў, што нарабіў. На табе, не злуй-
ся…

— Старыя вароны! — абурыўся 
вадзіцель аўтобуса. — Забыўся! А тут з-за 
вас нявінны чалавек пацярпеў. Вось ваша 
жоначка нашага кантралёра зладзейкай 
абазвала, яе ўжо меліся ў міліцыю везці.

— Прабачце, — вінавата прамовіў 
Вінцук. — Я ж не хацеў.

— Што ты мямліш?! Невялікая пані, 
пацерпіць! Гэта ж не жарты — кашалёк 
быў прапаў з грашыма і білетам! Тут што 
хочаш скажаш.

— Вы можаце на гэтую даму ў суд 
падаваць. За абразу, — параіў адзін з 
міліцыянераў. — Сведак тут больш чым 
трэба, — ён акінуў поглядам натоўп ля 
аўтобуса. — І мы са свайго боку засвед-
чым.

— Нічога, неяк перажыву, — 
усміхнулася маладзіца. — Тут жа сказалі, 
што я не пані.

Праз некалькі хвілін аўтобус крануўся. 
Зоя як уставілася позіркам у бакавое акно, 
так за ўсю дарогу і не павярнула галавы. 
Відаць, сумленне скрывіла шыю і яна 
саромелася глянуць на пасажырку, што 
сядзела на першым сядзенні...

Леанарда ЮРГІЛЕВІЧ.
Дзятлаўскі раён.
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после события

своими глазами

Хороший повар  
женат на куХне,  

или Модный ресторан на ветреной улице виру
Много ли туристу надо в древнем красивом городе? Много.  

Прежде всего турист хочет вкусно поесть. Но не в пиццерии, она ему примелькалась и 
дома. Турист жаждет аутентичности, местного колорита, а не стандартных 

общепитовских точек, сетевых покорителей пространства. Именно поэтому в сердце 
Старого Таллинна нет пиццерий, суши-баров и «Макдональдсов».

В сердце Старого Таллинна рабо-
тают только кафе и рестораны 
эстонской национальной кухни. И 

это настоящее наслаждение: оленина, 
сыр с сажей, вересковый мед, балтий-
ская салака, перлотто из крупы с мель-
ницы Кивисааре. Да, кофе везде кофе. 
Но к нему выпечка — исключительно 
эстонская. Даже просто кусочек мож-
жевелового хлеба и то удовольствие. А 
если можжевеловый шоколад или 
шоколад с чесночком? Не вздрагивай-
те, а поверьте на слово: очень, доложу 
я вам, тонкие вкусовые ощущения.

Летом, когда у каждого заведения 
открываются террасы, старому городу 
нужны сотни рабочих рук. Молодежь 
охотно нанимается на работу в кафе, 
предварительно окончив трехмесяч-
ные курсы официантов или барменов. 
А многие вообще выбирают профес-
сию повара как дело своей жизни. Это 
сейчас престижно, модно. Довольно 
денежно. Так как эстонские дипломы 
лицензированы в Евросоюзе, есть воз-
можность уехать на работу, например, 
в Норвегию, где те же повара (не шефы, 
а рангом ниже) зарабатывают по три 
тысячи долларов в месяц.

Но и в Таллинне, конечно, молодые 
повара остаются, пробиваясь в луч-
шие, признанные сквозь лес конкурен-
тов. Например, в ресторане «CRU» 
(произносится как «кру», переводится 
с французского жаргона виноделов как 
«ворота в сад», но эстонцы, шутя, часто 
читают это слово как «ЦРУ»), так вот в 
«CRU» работают молодой шеф Дмитрий 
Халюков и его правая рука повар Павел 
Гурьянов. Последний недавно завое-
вал титул «Лучший повар Эстонии», а 
Дмитрий вообще выиграл отборочный 
тур и прошел в финал Европейской 
кулинарной олимпиады, которая вско-
ре состоится в Стокгольме. 
Естественно, я поинтересовалась у 
Дмитрия, что он будет готовить на кон-
курсе.

— Это не тайна?
—  Не тайна, я уже получил файл с 

техзаданием. На первое — рыбу (чер-
ную сайду). Водянистая, не самая луч-
шая рыба, но ее много заходит в 
Швецию. А также устрицы и моллюски. 
На главное блюдо — большой поднос 
на 14 человек — окорок из свиньи, сви-
ные ноги, кишки, кровь. Все, что любят 
в Эстонии. Сложные продукты, а при-
готовить надо нечто… Время ограни-
чено — всего лишь 5 часов.

Но меня поразили размеры кон-
курсных блюд:

— Интересно, кто же потом все 
это съедает?! Неужели члены 
жюри?

— Да… — серьезно подтверждает 
Дмитрий. И замечает: — Ваша 
Беларусь, к слову, в конкурсе не уча-
ствует. Сначала в своей стране надо 
открыть ассоциацию поваров и поста-
вить во главе ее очень серьезную фигу-
ру, чтобы уже потом национальную 
ассоциацию приняли в Европейский 
поварской союз…

Я не удивляюсь, знаю, что отече-
ственный ресторанный бизнес не на 
взлете и тому много причин, не только 
отсутствие собственных знаменитых 
шефов. Мы сидим за столиком в «CRU», 
у огромных окон, выходящих на ветре-
ную — сквозную — улицу Виру. Кстати, 
этот ресторан появился здесь всего 
два с половиной года назад именно 
вместо убыточной пиццерии. Сейчас 
утро, серо, промозгло, кончаются 
последние дни предпраздничного про-
стоя. Скоро Дмитрий и Павел практи-
чески переселятся на свою ресторан-
ную кухню, оставив, как они шутят, 
своим домашним фото в рамочке и 
обещание вернуться к ним после 

Нового года. А пока есть возможность 
уделить какой-нибудь час журналисту. 
Я стараюсь ценить время моих собе-
седников.

— Когда вы открывали «CRU», 
начинали свой проект, вы обраща-
лись в Евросоюз за поддержкой?

— В Эстонии очень много пред-
принимателей обращается в Евросоюз 
за поддержкой. Лично мы обращались 
с проектом отеля — в нашем здании 
есть еще отель, где мы сервируем 
утренний стол. Главное требование 
Евросоюза — эстонская национальная 
еда. Такой проект приветствуется, 
поддерживается Евросоюзом.

Полумрак. Официанты шумят посу-
дой, сервируя соседние столы эксклю-
зивными тарелками ручной работы: 
Дмитрий сам работал над ними с 
художником, чтобы не было похожих 
сервизов ни у кого в Таллинне. Ради 
национального колорита не жалко 
никаких усилий. На бойкой улице Виру 
это, считает хозяин, первый ресторан 
не только для туристов, но и для мест-
ных — с цочень приемлемыми цена-
ми.

Вообще-то, ресторан открыт для 
того, рассуждает Дмитрий, чтобы 
деньги зарабатывать. Но для этого 
надо, чтобы были довольны посетите-
ли. Круг замыкается.

— А если вы видите, что надо 

подтянуть одно из звеньев бизнеса, 
вы можете взять кредит в банке? 
Насколько это легко?

— С некоторых пор стало значи-
тельно проще. Но есть правило: соб-
ственные вложения в бизнес должны 
составлять 20 процентов от той суммы, 
которую ты хочешь взять. Мы взяли 
кредит на 4 года, потому что потребо-
валась большая сумма для оформле-
ния интерьера. И для профессиональ-
ного оборудования на кухне — оно 
очень дорогое. Я сам писал бизнес-
проект. А потом сам с рабочими зани-
мался ремонтом помещения — помню, 
где какой гвоздь вбил. От бывшего 
заведения остался только пол. В 
общем, все идет по плану. Но могло 
быть чуть-чуть получше. На хлеб и 
масло хватает. Даже на колбаску 
сверху. Но богатым не стану. 
Ресторанный бизнес дает 5—7 % в 
год.

Я понимаю Дмитрия. Хозяин не 
может и не должен быть стопроцентно 
доволен своим делом, иначе он не 
хозяин. Перехожу к вопросам «образо-
вательного» характера.

— Какой национальный суп у 
эстонцев?

— Борщ! На самом деле, первые 
блюда у нас в Эстонии интернацио-
нальные — славянские и немецкие.

— А каких туристов вы больше 

всего любите?
— Трезвых. Кроме сильно пьяных, 

любим всех независимо от цвета кожи 
и сексуальной ориентации. Туристы из 
Москвы и Петербурга, видимо, недав-
но и быстро разбогатевшие, почему-то 
пробуют заказать собственное блюдо: 
«А я сегодня это хочу! Сделайте!» 
Самоутверждаются. Но и их капризы 
выполняем — за их деньги. Туристы из 
Финляндии часто не переносят молоко 
либо не едят хлеб. В южных странах, 
пожалуй, такого нет, а вот именно в 
Финляндии, Швеции таких людей 
много. Конечно, с этими посетителями 
проблема. Но мы тоже подстраиваем-
ся.

Это действительно так. Я посмо-
трела Книгу отзывов ресторана — она 
полна благодарностей. 

— Что, по-вашему, кроме денег, 
нужно, чтобы открыть успешный 
ресторан?

— Понимание этого бизнеса. Это 
бизнес, в котором ты должен участво-
вать каждый день. День упустишь — 
тебя обойдут. Еще нужны железные 
нервы. «Я женат на кухне», — говорят 
хорошие шеф-повара. И у меня первая 
жена — кухня, а дома — вторая. Хотя 
тяжелый бизнес: прибыль-то неболь-
шая. Чтобы на нем заработать, надо 
крутиться и думать. Это не недвижи-
мость, где можно удачно вложиться и 

Андрэй Мельнічэнка 
можа стаць самым 
экстравагантным 
бізнесменам года

Уплывовы расійскі часопіс Forbes выбірае самыя яркія 
ўзлёты, падзенні і праявы шчодрасці прадстаўнікоў 

расійскага бізнесу за 2013 год. 
Галасаванне праходзіць па некалькіх 

намінацыях: самы паспяховы расійскі 
прадпрымальнік; бізнесмен, які пацярпеў 
сур’ёзную няўдачу; бізнесмен, які ажыццявіў 
наватарскія ідэі або рашэнні; бізнесмен, які 
рэалізуе буйныя сацыяльна значныя 
дабрачынныя праекты; бізнесмен, які дамогся 
значных поспехаў за межамі Расіі; бізнесмен, 
якому ўдалося аднавіць страчаныя раней 
пазіцыі; бізнесмен, які вызначыўся 
экстравагантнай пакупкай або паводзінамі.

У апошнюю намінацыю якраз і трапіў 41-гадовы мільярдэр Андрэй 
Мельнічэнка, які нарадзіўся ў Гомелі.

«Калі верыць газеце Daily Mail, уладальніка кампаніі «Еўрахім» не задаволіла 
якасць работ па афарбоўцы яго знакамітай яхты «А», — паведамляе «Форбс». 
— Аблупленая фарба можа абысціся падрадчыку, нідэрландскай Akzo Nobel, у 
100 мільёнаў долараў. Да гэтага Мельнічэнка судзіўся з нью-ёркскім арт-
дылерам з нагоды памеру замоўленай скульптуры. Спрэчкі былі ўрэгуляваны ў 
пазасудовым парадку».

Паводле рэйтынгу часопіса Forbes, апублікаванаму ў сакавіку гэтага года, 
маёмасць Мельнічэнкі ацэньваецца ў 14,4 мільярда долараў ЗША, а ён сам заняў 
56-е месца ў сусветным рэйтынгу самых багатых людзей.

Яхта Мельнічэнкі была спушчана на ваду летам 2008 года пасля чатырох 
гадоў будаўніцтва. Даўжыня яхты —119 метраў, шырыня — 18,87 метра, на яхце 
14 спальных месцаў. Прыкладны кошт яхты — каля 400 мільёнаў долараў.

Аліна ВЕТРАВА.

Падатак на здачу 
кватэр вырасце  

з 1 студзеня
Стаўкі падаходнага падатку на даходы ад здачы жылля ў 

арэнду з 1 студзеня 2014 года вырастуць на 12,7%. 
Аб гэтым змяненні ў Падатковым кодэксе распавяла намеснік міністра па 

падатках і зборах Эла Сяліцкая.
— У Падатковым кодэксе будуць праіндэксаваны толькі базавыя стаўкі. А ўжо 

непасрэдна іх памер для канкрэтнага рэгіёна будуць усталёўваць абласныя і 
Мінскі гарадскі Саветы дэпутатаў, — растлумачылі finance.tut.by ў Міністэрстве па 
падатках і зборах.

Стаўкі падатку на здачу жылля ў арэнду фіксаваныя і залежаць ад катэгорыі 
населенага пункта.

На сёння самыя высокія стаўкі падатку ўстаноўлены ў Мінску: у залежнасці ад 
раёна горада яны вар’іруюцца ад 95 да 135 тысяч рублёў за кожны пакой, які здаецца. 
Пасля Новага года прыйдзецца плаціць больш: ад 107 да 152 тысяч рублёў.

Автомобильный налог 
будут платить все

Льготы при уплате новой дорожной госпошлины в 
Беларуси для пенсионеров и инвалидов не предусмотрены.

Меньший размер налога будет предусмотрен только для специального и 
общественного транспорта. Об этом заявил министр финансов Андрей 
Харковец.

«Плательщиками госпошлины предлагается признать всех собственников — и 
физлиц, и юрлиц. С учетом характера предлагаемого платежа (возмещение ущер-
ба дорожной инфраструктуре) льготы по уплате пошлины будут минимальными и 
предусмотрены в отношении специального транспорта, предназначенного для 
использования инвалидами, специальных транспортных средств МЧС, скорой 
помощи, общественного транспорта», — цитирует министра финансов belta.by.

Тысячи 
автомобилистов — 

против!
В интернете набирает обороты кампания по сбору 
подписей против введения в Беларуси госпошлины за 

выдачу разрешения на допуск транспортного средства к 
участию в дорожном движении.

На площадке www.change.org, по данным на вечер 16 декабря, против введения 
госпошлины высказалось уже более 40.000 человек. Подписи ставятся под пись-
мом министру финансов Андрею Харковцу. В послании говорится: «В связи с тем, 
что в акциз стоимости топлива уже заложена сумма отчислений на ремонт дорог, 
считаем введение новой пошлины нецелесообразным. Данный законопроект не 
учитывает тот факт, что некоторые автомобилисты используют транспорт в редких, 
исключительных случаях, уравнивая их с теми, кто использует автотранспорт 
постоянно, а также в коммерческих целях. Также данный законопроект не учитыва-
ет тот факт, что при покупке автотранспорта, при прохождении ТО придется снова 
уплачивать пошлину, несмотря на то, что предыдущий владелец ее уже уплатил».

Напомним, государственная пошлина за выдачу разрешения на допуск 
транспортного средства к участию в дорожном движении для большинства 
белорусов может составить от 3 до 10 базовых величин (одна базовая величи-
на сейчас составляет 130 тысяч рублей). Размер госпошлины будет зависеть 
от разрешенной максимальной массы транспортного средства, а также от 
того, кто является владельцем.

Например, госпошлина для физических лиц за легковой автомобиль массой 
не более 1 т составит три базовые величины (в настоящее время это 390 тысяч 
рублей), более 1 т до 2 т — пять базовых величин (650 тысяч), более 2 т до 3 т — 
семь базовых величин (910 тысяч), автомобиль более 3 т — 10 базовых величин 
(1,3 миллиона), прицеп к легковому автомобилю — одну базовую величину.

земляКi
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Беларусь не будзе 
зацягваць перамовы  
з Еўропай наконт віз

З такой заявай выступіла намеснік міністра 
замежных спраў Алена Купчына.

Тэрміны пачатку перамоў Беларусі і ЕС наконт спрашчэння візавага рэжыму 
пакуль не вызначаны. Разам з тым чыноўніца адзначыла, што цяпер узгадняецца 
перамоўная пазіцыя беларускага боку ў адпаведных міністэрствах і ведамствах. 
Беларусь пакуль не ўзгадняла з Еўрасаюзам часавы графік. Але, кажа Купчына, 
наўрад ці гэты працэс будзе зацягнуты.

Пра намер пачаць перамовы аб спрашчэнні візавага рэжыму з ЕС 29 лістапада 
на саміце “Усходняга партнёрства” ў Вільнюсе заявіў міністр замежных спраў 
Уладзімір Макей, нагадвае БелаПАН. Па яго словах, Беларусь гатова пачаць пера-
мовы. Ад такіх змен выйграюць найперш звычайныя беларусы.

тем временем

через пару лет стать богатым.
— Что самое главное для ресто-

ране: место или шеф-повар?
— В Таллинне — сначала место, 

потом — имя шеф-повара. А если в 
Копенгагене, то, безусловно, — снача-
ла имя. Если твое имя — бренд, народ 
пойдет хоть на кулички. Неизвестному 
же ресторану нужно место. Но в этом 
году у нас хорошо пошло. И Павел, и я 
засветились в профессии.

— Какие ошибки совершают 
рестораторы?

— Люди сильно вкладываются в 
интерьер, забывая о кухне. Она остает-
ся, образно говоря, два на два и без 
нужной техники. А кухня — это как в 
большом грузовике мотор. Если не 
тянет, то ваш автомобиль — просто 
груда железа. Кухня в идеале должна 
быть столько же «квадратов», сколько и 
обеденный зал (учитывая место под 
холодильниками). К сожалению, у нас 
не очень удобная кухня, она растянута 
в виде буквы «Г». Проблема старого 
города — здесь ничего нельзя сносить, 
перестраивать.

Я, как хозяйка, интересуюсь, какие 
кастрюли, по мнению поваров, подхо-
дят ресторанной кухне. Дмитрий сме-
ется:

— Это легкий вопрос — самые 
дорогие. Для нас, мужчин, на кухне, 
кастрюли различаются так же, как 
автомобили. Вот «мерседесы» и «жигу-
ли»: последние ведь тоже едут, но 
наслаждение не то…

— А есть в Эстонии шефы-
женщины? — вдруг пришло в голову 
поинтересоваться мне.

И не зря. Женщины, оказывается, 
есть. Числом три. Одна из них — Инга 
Паэнурм — работает у президента 
Эстонии. Но мужчины-повара считают-
ся лучше, настаивает Дмитрий. 
Объясняет:

— Есть известный французский 
шеф-повар Ален Дюкасс. Он нашел 
ответ на вопрос, почему мужчины на 
кухне лучше. Потому что, когда готовят 
женщины, они думают о чем угодно, 
только не о еде. А мужчины тоже о чем 
угодно думают. Но и о еде в том числе. 
На самом деле это очень важно — 
думать о том, что готовишь.

— А еще Дюкасс говорил, что у 
хорошего ресторатора проблем не 
бывает, а бывают только решения, 
— вспоминаю я цитаты самого титу-
лованного шеф-повара мира. — А, 
по-вашему, какое  качество главное 
у хорошего повара?

— Предприимчивость. И вкус. А 
если ты главный повар в большом 
ресторане, то еще и командная рабо-
та. Своих поваров я учу каждый день 
хотя бы по разу выходить в зал к клиен-
ту. Во-первых, чтобы перебороть 
барьер и, во-вторых… чтобы лучше 
готовить. Сам «косяк» человеку не 
понесешь, правда? А клиент, замечено, 
лучше воспринимает блюдо, которое 
выносит лично повар.

— Вы заглядываете в соседние 
рестораны? Ходите к конкурентам?

— Это делать необходимо! У меня 
даже в трудовом договоре записано: 
100 евро ежемесячно, чтобы поесть у 
соседей вдвоем. Попробовать и посмо-
треть. Хорошо бы и на кухню к ним про-
браться.

— А ваша жена часто приходит 
поесть в ваш ресторан? — практиче-
ски лезу в душу к шеф-повару.

Он загадочно улыбается:
— В «Кру» она еще не ела. Но очень 

хочет… И сегодня у нас такой день… 
Такой день… В общем, сегодня мне 
уже не отвертеться.

Елена МОЛОЧКО.
Таллинн—Минск.

талант — единственная новость…
Без истошной телевизионной рекламы, без 

назойливых уличных афиш, которые сопут-
ствуют теперь любому мероприятию, концерт 

артиста Константина Райкина в воскресенье вече-
ром собрал 1300 человек. Ну, может быть, 1288 — 
потому что видела пару-тройку свободных кресел в 
к/з «Минск». Всего-то. А так в огромной чаше 
зала, как говорится, яблоку не было где упасть. И 
это — на вечере поэзии, а не юмора, танцев и 
попсы, как кто-то может подумать. Билеты стои-
ли немало, дорого стоили билеты на этот кон-
церт. Но вот люди потратились, пришли. И слу-
шали, «как божественные дети», то есть внимали, 
размышляли. Соучаствовали. И наше время, 
оккупированное политикой, униженное экономи-
кой, предстало вдруг нормальным человеческим 
бытованием. Пусть сложным, пусть очень про-
блемным, но — одухотворенным, но — бескорыст-
ным. Потому что с цветов поэзии можно собрать 
лишь одну взятку — любовь.

Два часа длился вечер русской поэзии. И 
мобильный ни у единого из 1300 ни разу не зазво-
нил. Вы представляете себе такое?! Мы, разно-
шерстные горожане, выбравшись в холодный тем-
ный вечер из своих более чем обыкновенных квар-
тир, а не спустившиеся с каких-нибудь интеллекту-
альных высот, «чтобы прильнуть», мы стих за сти-
хом, минута за минутой превращались из зауряд-
ных потребителей всяческого товара в творческие 
единицы, способные мыслить и страдать. Со сцены 
звучали стихи Давида Самойлова, Николая 
Заболоцкого, Николая Рубцова, Иосифа 
Мандельштама. Конечно же, Пушкина… Стихи 
сложные, красивые, пронзительные, выстрадан-
ные — судьбы у русских поэтов были трагиче-
ские, совсем не звездные были их жизненные 
пути. Моментами в зале наступала такая тишина, 
какой не бывает в пустом пространстве. Она 
была полная. Потому что говорящая… Внутренним 
голосом. И останавливался сам артист — благо-

дарно глядя в тысячный зал.  В эти мгновения мы 
созидали сообща.

Потом была долгая овация. Ровная, единодуш-
ная. Мы благодарили большого артиста 
Константина Райкина за то, что он выпрямил нам 
спины, открыл гортань. Честное слово, мы в те 
минуты были уже другими. Лучшими.

Почему люди все-таки так ценят талант? 
Конечно, губят его преследованием, мелочат 
непониманием, бывает, что и мстят… Но и — пре-
клоняются, уважают. Трепещут. Мне кажется, 
потому, что он, Талант, возвращает нам, обыкно-
венным, не талантливым, простым, суетным и 
вздорным, наше человеческое достоинство. То 
есть наш настоящий облик. Экономика с полити-
кой забирает, а творчество возвращает. Поэтому 
залы на вечерах поэзии (а также на театральных, 
музыкальных и музейных вечерах) никогда пусто-
вать не будут. Я в этом уверена.

Елена МОЛОЧКО.
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КоротКо большая политиКа

Министерство 
обороны Германии 
возглавит мать 
семерых детей

В Германии официально объявлено о 
создании так называемой «большой коа-
лиции» и формировании правительства 
страны — спустя три месяца после пар-
ламентских выборов.

Несомненно, самым неожиданным 
для местных наблюдателей стало назна-
чение министра обороны: впервые в 
истории его возглавит женщина, мать 
семерых детей Урсула фон дер Ляйен.

Ангела Меркель заявила: «Тем, 
кто ее знает, известно, что она всегда 
проявляла интерес как к международным 
вопросам, так и к социальной политике. Я 
считаю, что это прекрасное сочетание 
для министра обороны Германии. Эта 
захватывающая работа полна задач, с 
которыми, я уверена, она прекрасно 
справится».

Канцлер ФРГ 
попала в ДТП

Соответствующее сообщение 
онлайн-версии журнала Der Spiegel в 
понедельник подтвердил представитель 
полиции. Согласно сообщению, Ангела 
Меркель возвращалась из Бранденбурга 
в Берлин, когда на выезде Берлин-
Вайссензее с 10-го автобана другой 
автомобиль внезапно выехал на левую 
полосу и слегка поцарапал ее лимузин. 
Как выяснилось, за рулем этой машины 
находился 82-летний пенсионер. Ущерб 
от аварии для обоих автомобилей был 
незначительным.

Снежная буря 
«Алекса» 

парализовала 
Иерусалим

Об этом в понедельник, 16 декабря, 
сообщило агентство Associated Press. В 
частности, в городе из-за гололеда пре-
кратилось движение общественного 
транспорта. Кроме того, в Иерусалиме 
закрылись все школы и наблюдаются 
перебои с энергоснабжением.

Правящая партия 
Украины говорит  

о смене 
правительства

«Мы ставили перед Азаровым требо-
вание переформатирования правитель-
ства на 90 процентов», — заявила депутат 
от Партии регионов Анна Герман. С заяв-
лением она выступила после встречи 
депутатов с представителями Кабинета 
министров, состоявшейся утром в поне-
дельник, 16 декабря. Накануне в прессе 
появилась неподтвержденная информа-
ция, что за отставку правительства 
Николая Азарова якобы готовы голосо-
вать более сотни «регионалов». 
Оппозиция, давно уже добивающаяся 
отставки Кабинета министров, собирает-
ся вновь поставить этот вопрос в парла-
менте.

Баку против 
повышения цен

Сотни жителей Баку собрались в вос-
кресенье на митинг против повышения 
цен на топливо и продукты питания.

Протестующие выкрикивали анти-
правительственные лозунги и призывали 
к отставке президента Азербайджана 
Ильхама Алиева, обвиняя его в корруп-
ции и фальсификации президентских 
выборов.

Первый 
высокоскоростной…

Из Парижа до Барселоны теперь 
можно добраться на высокоскоростном 
поезде без пересадок всего за шесть с 
половиной часов. Первый состав из сто-
лицы Каталонии в главный город Франции 
прибыл в воскресенье 15 декабря.

При авианалете 
на Алеппо погибли 

37 человек
В Сирии правительственная авиация 

произвела бомбардировку города 
Алеппо, контролируемого повстанцами. 
На город было сброшено не менее 25 
емкостей со взрывчатыми веществами. В 
результате авиаудара погибли 37 чело-
век, в том числе 16 детей. От бомбарди-
ровки пострадали многие здания, сгоре-
ло большое количество автомобилей, 
стоявших на улицах. 

На президентских 
выборах в Чили 

победила экс-глава 
государства 

Мишель Бачелет
До этого пост президента Мишель 

Бачелет занимала с 2006-го по 2010 год, 
после чего она, согласно Конституции 
страны, не могла претендовать на второй 
срок подряд, но имела право вновь 
попробовать избраться после перерыва.

Беларусь—США:  
попытка растопить лед

Впервые за последние годы Минск посетил высокопоставленный представитель Госдепартамента США.
В эксклюзивном интервью 

БелаПАН заместитель помощника 
госсекретаря США по вопросам 
Европы и Евразии Эрик Рубин сооб-
щил, что целью его визита в Минск 
было начало диалога.

В ходе визита в Минск Эрик Рубин 
встретился с министром иностран-
ных дел Беларуси Владимиром 
Макеем и другими представителями 
власти, а также с представителями 
гражданского общества, оппозици-
онных политических партий, деловых 
кругов, с теми, кто разделяет усилия 
и стремление к дальнейшему расши-
рению и улучшению отношений 
Запада с Беларусью.

Эрик Рубин отметил, что он прини-
мал участие в установлении диплома-
тических отношений между Беларусью 
и США в 1991 году. «С тех пор мне 
постоянно приходилось работать над 
улучшением и расширением двусто-
ронних отношений», — добавил он.

Говоря о нынешнем состоянии дву-
сторонних отношений, представитель 
Госдепа подчеркнул, что не американ-
ская сторона выступила инициатором 
сокращения числа сотрудников 
Посольства США в Минске и Посольства 

способствовали дальнейшему 
реформированию белорусской поли-
тической системы, чтобы сделать ее 
более открытой, демократичной и 
соответствующей европейским 
политическим стандартам», — зая-
вил Эрик Рубин, напомнив, что эта 
тема звучала и в совместном заявле-
нии бывших глав внешнеполитиче-
ских ведомств Беларуси и США 
Сергея Мартынова и Хиллари 
Клинтон, сделанном в 2010 году.

Он сообщил, что в ходе беседы с 
Владимиром Макеем стороны пришли 
к тому, что следует продолжать диалог 
и обсуждение всех имеющихся вопро-
сов.

На вопрос о том, возможна ли нор-
мализация отношений без освобожде-
ния политзаключенных, Эрик Рубин 
ответил, что не хотел бы строить пред-
положений на эту тему.

«Мой визит — лишь начало диало-
га. Я здесь прежде всего для того, 
чтобы представиться белорусским 
властям», — сказал он.

По его словам, США привержены 
идее улучшения отношений во всех 
сферах, включая те, в которых между 
сторонами существуют расхождения».

кто есть Франциск?
Как уже сообщалось, Папа Римский Франциск назван Человеком года по версии журнала Time.

Беларуси в Вашингтоне в 2008 году 
(после введения Соединенными 
Штатами санкций в отношении госкон-
церна «Белнефтехим»).

«Функционирование посольств в 
обычном режиме принесло бы пользу 
гражданам обеих стран — это одна из 
тем нашего диалога с правительством 
Беларуси, — сказал Эрик Рубин. — Мы 
верим в то, что открытые, искренние и 
честные отношения будут способство-
вать разрешению существующих раз-
ногласий между нами».

По его словам, США понимают, что 
вопрос возобновления полноценной 
работы посольств является не един-
ственным «имеющимся разногласи-
ем». «Есть и много других. Расхождения 
по ключевым вопросам не исчезнут в 
одночасье», — отметил представитель 
Госдепа.

Среди таких проблемных вопросов 
он назвал наличие политзаключенных в 
Беларуси.

«Совместно с нашими партнера-
ми из Евросоюза мы продолжаем 
призывать к освобождению лиц, 
которые находятся в тюремном 
заключении по политическим моти-
вам, и принятию мер, которые бы 

личности

«Это большая редкость, чтобы никому не извест-
ный ранее человек смог за короткий срок привлечь к 
себе такое внимание людей во всем мире — моло-
дых и старых, верующих и циников», — отметила 
шеф-редактор журнала Нэнси Гиббс.

Хорхе Марио Бергольо до интронизации в марте 
был кардиналом Буэнос-Айреса. Он выбрал себе 
папское имя в честь почитаемого католиками 
Святого Франциска Ассизского, жившего в XII—XIII 
веках. Как заявил Папа Франциск, этот святой 
«являлся олицетворением бедности и мира».

За время своего пребывания во главе католиче-
ской церкви он среди прочего отказался от некото-
рых материальных благ, которые полагаются понти-
фику; попал в ленты новостей после омовения ног 
заключенным и заявил о намерении провести 
реформы в церкви.

Недавно во время общей аудиенции понтифик 
обнял и поцеловал человека, обезображенного ней-
рофиброматозом. По словам пресс-секретаря 
Ватикана Федерико Ломбарди, признание заслуг 
Папы уважаемым международным изданием явля-
ется «позитивным знаком».

Так кто же такой Франциск?

Его дороги
Хорхе Марио Бергольо родился 17 декабря 1936 

года в Буэнос-Айресе в семье итальянского эми-
гранта, железнодорожного рабочего. В 1958 году 
Бергольо закончил семинарию и вступил в иезуит-
ский орден “Общество Иисуса”. Продолжил образо-
вание в трех колледжах и Иезуитском университе-
те.

Бергольо, свободно говорящий на итальянском 
и немецком языках, преподавал литературу, фило-
софию и теологию. Некоторое время жил в Испании 
и Германии. 

 После получения докторской степени вернулся 
в Аргентину. В 1992 году был назначен вспомога-
тельным епископом Буэнос-Айреса и посвящен в 
епископы. С февраля 1998 года Бергольо — архие-
пископ Буэнос-Айреса. Он был первым среди иезуи-
тов удостоен столь высокого поста. В 2001-м воз-
веден в кардиналы-священники.

В 2005—2008 годах возглавлял Епископскую 
конференцию Аргентины.

Большой скромник
Франциск — скромник, противник однополых 

браков и футбольный болельщик. Он первый иезуит 
в истории, возглавивший Римско-католическую цер-
ковь.

Давая характеристику новому понтифику, СМИ 
отмечают его личную скромность. Известно, что в 
Буэнос-Айресе он отказался жить в епископском 
дворце и ютился в небольшой комнате в центре 
города. Отказался от автомобиля с шофером, ездить 
предпочитал на общественном транспорте и сам 
себе готовил.

Бергольо предпочитал одеваться в простую 
черную монашескую тунику. Впрочем, ничто челове-
ческое ему не чуждо: кардинал признавался, что 
любит танго, своими любимыми книгами называет 
«Обрученные» Алессандро Мандзони и 
«Божественную комедию» Данте Алигьери и не 
скрывает, что в молодые годы у него была невеста.

Очень простой человек 
Новый Папа — строгий, но очень простой чело-

век, который при этом любит футбол и является 
болельщиком клуба «Сан-Лоренцо», сообщил аукси-

лиарий (вспомогательный епископ в крупных епар-
хиях) Буэнос-Айреса монсеньор Рауль Мартин, чьи 
слова были переданы в эфире колумбийского ТВ.

Папа Франциск не перестает удивлять. Понтифик 
в ходе встречи с верующими признался, что в моло-
дости, чтобы оплачивать учебу, он работал вышиба-
лой в ночном клубе, а также уборщиком и химиком-
лаборантом.

«Как руководитель он очень простой, он не 
кичится фактом своего руководства. Хотя он стро-
гий человек, который называет вещи своими имена-
ми, но при этом не является надсмотрщиком», — 
цитирует Мартина РИА «Новости». Он добавил, что 
Бергольо — «серьезный человек со сдержанным 
чувством юмора», но при этом его «отличает тепло-
та».

Кардинал проповедовал христианскую любовь к 
ближнему — он многим запомнился по посещению в 
2001 году хосписа, где он омыл и поцеловал ноги 12 
больным СПИДом.

Первый понтифик более чем 
за сто лет, отказавшийся 

поселиться в папских 
апартаментах

Папа переехал из однокомнатной квартиры в 
резиденции имени Святой Марты, где остановился 
на время конклава, в двухкомнатный номер, где ему 
будет более просторно и где он сможет принимать 
посетителей.

Ранее понтифик отказался от специального 
«папамобиля», попросил заменить трон в своей 
резиденции на кресло и стал обедать в общей сто-
ловой. Кроме того, он удивил владельцев газетного 
киоска в Буэнос-Айресе, лично позвонив им и отме-
нив доставку газет.

«Деньги должны служить, а 
не править»

Папа Франциск призвал политиков мира поло-
жить конец культу денег и оказывать более дей-
ственную помощь неимущим.

Обращаясь к дипломатам в Ватикане, Папа ска-
зал, что свободный рынок превратился в тиранию, в 
которой люди ценятся только как потребители. 
«Деньги должны служить, а не править», — заявил 
он, призвав к проведению гуманных финансовых 
реформ.

Тем временем банк Ватикана, известный под 
названием Институт религиозных дел, собирается 
опубликовать первый в своей истории годовой отчет 
в своей деятельности.

О «моральном разложении»
Папа Франциск признал существование гей-

лобби внутри Ватикана. Он также заявил, что в като-
лической церкви присутствует «моральное разложе-
ние». Эти высказывания были сделаны Папой в ходе 
его частной встречи с группой католических свя-
щенников из Латинской Америки.

Священники опубликовали затем статью с запи-
сью высказываний Папы на чилийском сайте 
Reflexion y Liberacion.

Судя по этой статье, Папа чрезвычайно откро-
венно высказывался о проблемах Римской церкви. 
Он сообщил членам делегации из Латинской 
Америки, что в администрации есть хорошие и свя-
тые люди, но присутствует также и духовное разло-
жение.

Итак, Франциск подтверждает свою осведом-
ленность и открытость. Он не только хорошо знает 
среду, в которой живет, но и не боится поднимать 
трудные и острые проблемы церкви.

Новый стиль и новые 
приоритеты

Франциск уже смог продемонстрировать 
всему миру свой новый стиль и заявить о новых 
приоритетах. Он отказался от пышных церковных 
одеяний и передвижений на публике в дорогосто-
ящих автомобилях. Понтифик, в прошлом арген-
тинский священник-иезуит, выступает за то, чтобы 
церковь была более скромной и повернулась 
лицом к простым людям, в первую очередь к бед-
някам.

Сергей ИВАНОВ.

уКраина

оппозиция против вступления  
в Таможенный союз

В Киеве  в воскресенье в митиге противников действующей власти приняли участие около двухсот тысяч человек. Выступали лидеры парламентской 
оппозиции, к собравшимся со словами поддержки обратился и американский сенатор Джон Маккейн. Была принята резолюция о недопустимости подписания 
президентом Виктором Януковичем каких-либо документов о вступлении Украины в Таможенный союз. Митингующие потребовали также освободить всех 

политических заключенных, включая бывшего премьер-министра Юлию Тимошенко.
Следующее «Народное вече» участ-

ники акции протеста запланировали на 
вторник, 17 декабря, когда Виктор 
Янукович отправится в Москву. Участники 
Евромайдана опасаются, что сегодня 
Янукович может подписать соглашение о 
присоединении к Таможенному союзу, 
несмотря на то что украинские власти 
неоднократно говорили, что у них нет 
подобных намерений.

Сторонники Виктора Януковича про-
водят акцию в Мариинском парке, куда 
они переместились с Европейской пло-
щади. Акция в поддержку президента и 
правительства объявлена Партией реги-
онов бессрочной.

По словам корреспондента Украинской 
службы Би-Би-Си, среди участников 
митинга в Мариинском парке днем в вос-
кресенье было много жителей Крыма, 
которые держали плакаты «Украина — не 
Майдан» и «Фашизм не пройдет!». В интер-
вью корреспонденту Би-Би-Си люди гово-
рили, что приехали в Киев самостоятельно 
и никто им денег не платил.

В штабе оппозиции утверждали, что 
Партия регионов для провоцирования 
конфликтов привезла в столицу спор-
тсменов, однако часть из них отказалась 

от участия в потасовках. За нападение на 
сторонников евроинтеграции, как рас-
сказал журналистам один из спортсме-
нов, “регионалы” обещали каждому по 
1000 гривен (примерно 125 долларов).

На Майдане сенатор США  Джон 
Маккейн сказал, что «мирный протест 
украинцев вдохновляет весь мир». 
«Украина сделает Европу лучше, а Европа 
сделает лучше Украину. Свободный мир 
с вами, Америка с вами, и я с вами», — 
добавил сенатор-республиканец.

Сенаторы провели встречи с лидера-
ми украинской оппозиции, а также с пре-
зидентом Виктором Януковичем. «Виктор 
Янукович заверил, что власть сделает 
все возможное для обеспечения права 
граждан на мирные демонстрации, а 
также для проведения честного и про-
зрачного расследования событий 30 ноя-
бря 2013 года на Майдане Независимости 
в Киеве», — сказано в заявлении пресс-
службы президента Украины.

Ранее премьер-министр России 
Дмитрий Медведев назвал грубым вме-
шательством во внутренние дела Украины 
появление иностранных политиков на 
киевском Майдане, где уже больше трех 
недель митингуют сторонники украин-

ской евроинтеграции. А глава российско-
го МИД Сергей Лавров заявил, что ситу-
ация в Украине срежиссирована.

Госдепартамент США предупредил, 
что будет пристально следить за ситуа-

цией в Киеве на выходных и выразил 
разочарование, что «круглый стол» с уча-
стием президента Виктора Януковича и 
представителей оппозиции был «непро-
дуктивным».

Стало известно, что Европейский 
Союз приостанавливает переговоры с 
Украиной по Соглашению об ассоциации. 
Об этом написал в воскресенье в 
«Твиттере» член Еврокомиссии по вопро-
сам расширения Штефан Фюле. Он 
отметил, что слова и действия президен-
та и правительства Украины расходятся 
все дальше и дальше. Как пишет Фюле, 
который на этой неделе встречался в 
Брюсселе с первым вице-премьером 
украинского правительства Сергеем 
Арбузовым, он сказал своему собесед-
нику, что дальнейшие переговоры будут 
зависеть от четкого обязательства Киева 
подписать соглашение.

Российское агентство ИТАР-ТАСС 
сообщило в понедельник, что лидер пар-
тии “УДАР” Виталий Кличко приедет 19 
декабря в Брюссель, где будет проходить 
саммит Евросоюза. Кличко, по данным 
источника агентства, не будет участво-
вать в официальных мероприятиях сам-
мита, однако встретится с некоторыми 
лидерами европейских государств, в том 
числе с канцлером Германии Ангелой 
Меркель.

Подготовил к печати  
Василий ПЕТРОВ.

У цэнтры Хельсiнкi 
будзе ўстаноўлены 

помнiк „Носьбiтам 
Святла”

Ён будзе ўстаноўлены ў памяць аб 
фiнскiх воiнах, мужчынах i жанчынах, якiя 
абаранялi краiну ад савецкай агрэсii пад-
час так званай Зiмовай вайны.

Вайна пачалася ў лiстападзе 1939 
года наступленнем на Фiнляндыю, а скон-
чылася ў сярэдзiне сакавiка 1940 года. 
Савецкi Саюз згубiў забiтымi больш за 
270 тысяч ваеннаслужачых. Фiнскiя стра-
ты склалi каля 23 тысяч чалавек. Хоць 
Фiнляндыя прайграла вайну, але неза-
лежнасць абаранiла.

Доўгі час фiны не рашалiся ўстанавiць 
у сталiцы помнiк удзельнiкам змагання, 
каб не пагоршыць адносiны з магутным 
суседам.

Толькi нядаўна быў абвешчаны кон-
курс на лепшы праект помнiка. Перамог 
праект, які ўяўляе сабой 10-метровую 
фiгуру фiнскага салдата. Скульптура 
будзе  сiмвалам абароны свабоды. 
Арганiзатары конкурсу хочуць, каб помнiк 
быў адкрыты ў 2015 годзе да 75-й 
гадавiны заканчэння той вайны.

Новая польская 
праграма для 

студэнтаў з краiн 
“Усходняга 

партнёрства”
Праграма iмя Стэфана Банаха 

з’яўляецца апалiтычнай. Яна скiравана на 
студэнтаў, якiя ўжо вучацца. Адкрыццё 
праграмы прайшло ў Варшаўскiм 
унiверсiтэце. Па праграме на навучальны 
2013/2014 год у польскiя ВНУ былi прыня-
ты 44 студэнты, у асноўным з Украiны.

Новая праграма адкрываецца з-за 
павелiчэння колькасцi студэнтаў з краiн 
„Усходняга партнёрства”, якiя хочуць 
вучыцца ў Польшчы. У яе межах праду-
гледжана двухгадовае навучанне. У буду-
чым плануецца павелiчэнне набору 
студэнтаў.

Японскi робат здаў 
экзамены ва 
ўнiверсiтэт

У Японii робат «Тароба-кун» здаў 
стандартныя ўступныя экзамены, якiя 
дазваляюць яму вучыцца ў 70% прыват-
ных унiверсiтэтах краiны.

Высокiя ацэнкi робат атрымаў па 
гiсторыi Японii, сусветнай гiсторыi i матэ-
матыцы. Нiзкiя — па англiйскай  i япон-
скай мовах.

«Тароба-кун» стварылi iнжынеры з 
Нацыянальнага iнстытута iнфарматыкi ў 
супрацоўнiцтве з шэрагам 
прадпрыемстваў. Ён можа распазнаваць 
словы i вырашаць складаныя лагiчныя 
задачы.

У 2021 годзе навукоўцы плануюць 
удасканалiць робата да такога ўзроўню, 
каб ён здаў уступны iспыт у Такiйскi 
ўнiверсiтэт — адзiн з самых прэстыжных у 
краiне.

Таямнiчы iнвестар
У Польшчы плануецца распачаць 

будаўніцтва аўтамабільнага завода. Аб 
гэтым паведамiў вiцэ-прэм’ер — мiнiстр 
эканомiкi Януш Пехацiньскi. Назву 
канцэрна, які збіраецца інвеставаць у 
польскі аўтапрам, ён не ўдакладнiў, 
адзначыўшы толькi, што гэта адзiн з пер-
шай дзясяткi сусветных вытворцаў у дад-
зенай галiне прамысловасцi. Паводле 
неафiцыйнай iнфармацыi, гэта канцэрн 
“Шэврале”.

Калi ўсё пойдзе згодна з планам, 
будаўнiцтва пачнецца ў сакавiку наступ-
нага года. Iнвестар разглядае ў Польшчы 
шэсць месцаў i яшчэ каля чатырох месцаў 
у iншых краiнах Цэнтральна-Усходняй  
Еўропы.

Януш Пехацiньскi зазначыў, што 
замежнага iнвестара прыцягнула ў 
Польшчу рашэнне аб падаўжэннi 
дзейнасцi спецыяльных эканамiчных зон. 
У выбары аднаго з разгледжаных месцаў 
аказаў уплыў мясцовы рынак i блiзкасць 
горада да добрай ВНУ.

“Сёння ў вельмi канкурэнтнай 
аўтамабiльнай прамысловасцi вялiкае 
значэнне адыгрывае адлегласць да 
заводаў вытворчасцi запчастак i 
аксесуараў. Цэнтральная i паўднёва-
заходняя Польшча ў гэтым плане 
з’яўляецца вельмi выгадна размешчанай 
эканамiчнай прасторай у нашай частцы 
Еўропы”, — зазначыў ён.

Мяркуецца, што на новым 
аўтазаводзе, якi пачне працаваць ў 2018 
годзе, атрымаюць працу тры тысячы 
чалавек.

Па  даўжынi 
аўтастрад i 

хуткасных дарог 
Польшча 

наблiжаецца да 
найбольш развiтых 

краiн
Паводле планаў, на рубяжы 2016—

2017 гадоў Польшча перагонiць па гэтым 
паказчыку Вялiкабрытанiю.

За апошнiя шэсць гадоў на дарожныя 
iнвестыцыi Варшава выдаткавала больш 
за 16 млрд долараў. 10 млрд з гэтай сумы 
— гэта еўрапейскiя сродкi. Да 2020 года ў 
Польшчы будзе 1,8 тысячы кiламетраў 
новых дарог.

чулi?

эЎрыКа!

там, за бугам
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громКое дело

на чужих квартирах 
аферисты заработали  

более 350 тысяч долларов
В Минском межгарнизонном военном суде идут слушания по резонансному делу о квартирных аферистах. На скамье подсудимых группа 

мошенников, которые в сговоре и единолично на протяжении нескольких лет обманным путем отбирали у людей квартиры и деньги. 
Среди потерпевших 36 человек. Среди обвиняемых даже бывший майор милиции.

Правоохранительные 
органы бездействовали
Об одном эпизоде этого уголовного дела 

«Народная Воля» писала еще в 2010 году. Но 
тогда это были не материалы дела. Наоборот 
— родственники инвалида I группы по психи-
ческому заболеванию Алексея Кравцова сту-
чались во все двери с просьбой остановить 
незаконный захват трехкомнатной квартиры в 
центре Минска. Элитная «сталинка» на улице 
Кирова, рыночная цена которой доходила до 
200 тысяч долларов, осталась Алексею в 
наследство от родителей, он жил в этой квар-
тире с рождения, более 40 лет. Но потерял 
вмиг из-за своей беспомощности, которой 
лихо воспользовались квартирные аферисты.

История эта казалась такой очевидной, 
как говорится, в суд не ходи — ясно, что это 
чистой воды мошенничество. Но в милиции, 
куда сразу, узнав об афере, помчались род-
ственники Алексея, их слушать не стали, там 
почему-то не увидели во всей этой истории 
никакого криминала. На жалобы, которыми 
родственники заваливали правоохранитель-
ные органы, писали лично министру МВД и 
Генпрокурору, приходили отписки. Никто не 
хотел разбираться, как в правовом государ-
стве могло случиться, что инвалид I группы 
оказался на улице. Никого не удивило и не 
насторожило, что недееспособный Алексей 
Кравцов доверил совершенно незнакомому 
человеку с улицы распоряжаться своим иму-
ществом — причем не какой-нибудь халупой 
в деревне, а шикарной трехкомнатной квар-
тирой в центре Минска. Правда, в один 
момент показалось, что дело тронулось с 
мертвой точки. Родственники написали 
письмо в Администрацию президента и отту-
да поступила команда в Ленинский РУВД 
Минска – разобраться. Было даже возбуж-
дено уголовное дело. Но велось оно ни 
шатко, ни валко, а потом и вовсе было прио-
становлено.

Понимая, что правоохранительные органы 
не могут, а возможно, не хотят разбираться в 
этой ситуации, муж двоюродной сестры 
Алексея Кравцова Юрий Савельевич Корчик 
обратился в «Народную Волю». И мы расска-
зали на всю страну о том, как владелец элит-
ной квартиры в центре Минска, инвалид I 
группы Алексей Кравцов стал бомжом.

А дело было так.
Когда умерли родители, Алексей Кравцов 

остался один в трехкомнатной квартире. Из 
близких родственников у него были только две 
двоюродные сестры. Одна из них уехала к 
детям в Канаду, поэтому заботу об Алексее 
взяла на себя другая сестра — жена Юрия 
Корчика. Алексей обслуживал себя сам, опе-
кунство над ним поэтому решили не оформ-
лять. Родственники  регулярно его навещали, 
помогали по хозяйству. Но в апреле 2009 года 
заболела жена Юрия Корчика, и две недели 
Юрий Савельевич не навещал Алексея. И за 
эти две недели у Алексея отобрали квартиру. 
Помогал мошенникам местный участковый, 
который знал, что Алексей живет один и что он 
недееспособный.

Двое незнакомых молодых людей, пред-
ставившись соседями, предложили Алексею 
поменять краны в квартире. Сказали, что 
ремонт не будет ему ничего стоить, это, мол, 
спонсорская помощь. Участковый милицио-
нер взял у Алексея паспорт якобы для того, 
чтобы оформить какие-то документы. Через 
день мошенники отвезли Алексея в нотари-
альную контору, сказали, что он должен под-
писать доверенность на ремонт. Естественно, 
такой доверенности в природе не существу-
ет, но разве знал об этом психически боль-
ной человек? Разумеется, нет. Алексей под-
писал совершенно другую доверенность — 
сам того не зная, он разрешал незнакомому 

человеку распоряжаться своим имуще-
ством. И уже через три дня квартира инва-
лида I группы Алексея Кравцова была про-
дана. А его отвезли в деревню, бросили в 
каком-то старом доме, обманули, что, пока 
идет ремонт, он будет жить здесь в тиши, на 
свежем воздухе. Неизвестно, что было бы с 
Алексеем, если бы не его соседи по мин-
ской квартире. Когда они увидели, что из 
квартиры выносят вещи, а самого Алексея 
нет, позвонили Юрию Корчику. Он тут же 
примчался на улицу Кирова. И выяснилось, 
что “потеряна” не только квартира, но нет и 
самого Алексея. 

Новый владелец не скрывал, что приоб-
рел квартиру по бросовой цене — за 50 
тысяч долларов, хотя в центре Минска за 
такие деньги и однокомнатную квартиру не 
купишь. Также он был прекрасно осведом-
лен, где находится бывший владелец квар-
тиры Алексей Кравцов. Якобы ему купили 
домик в деревне Слободка Борисовского 
района. По указанному адресу милиция дей-
ствительно обнаружила Алексея, его доста-
вили в Минск, но не в свою квартиру — отту-
да он уже был выписан, а в Новинки, в пси-

хиатрическую клинику. Он там, к слову, 
находится и по сей день.

Все попытки родственников подтолкнуть 
правоохранительные органы к расследова-
нию факта незаконного захвата квартиры 
инвалида I группы Алексея Кравцова успеха 
не имели. И они пришли к нам в редакцию.

Торжество справедливости
— Когда вышла статья в «Народной Воле», 

— рассказывает Юрий Корчик, — я снова 
пошел по всем кабинетам. 1 января 2012 года 
в Беларуси был создан Следственный коми-
тет, и я сразу же обратился туда. Газета со 
статьей лежала первой в папке со всеми доку-
ментами, которые я передал следователю. И 
дело сдвинулось с мертвой точки. 

К этому моменту у квартиры Алексея 
Кравцова был уже новый, третий, хозяин. В 
ходе следствия выяснится, что мошенники 
действовали в одной связке: один из них 
оформил на себя доверенность, дающую 
право распоряжаться имуществом Алексея 
Кравцова. Другой тут же якобы купил эту квар-

бой найти мошенников, на погонах участко-
вого появились новые звездочки. Из вну-
тренних органов он уволился в запас в зва-
нии майора.

Обвиняемых по делу шесть человек. 
Пятеро были арестованы еще во время след-
ствия, в суд их привозят из следственного 
изолятора. Один из обвиняемых полностью 
признал свою вину, внес залог на крупную 
сумму, и поэтому мерой наказания для него 
была избрана подписка о невыезде.

Самому младшему из обвиняемых 28 
лет, старшему — 41 год. Почти у всех есть 
семьи, дети.

Как следует из материалов уголовного 
дела, квартирными аферами мошенники 
стали промышлять еще в 2001 году, а пик их 
деятельности пришелся на 2009—2010 годы.  
За это время они смогли завладеть несколь-
кими квартирами в Минке, Минской обла-
сти. Потерпевшими по делу признаны 36 
человек. Материалы дела разрослись до 55 
томов. Суду предстоит выслушать 120 сви-
детелей. Поэтому, предполагают потерпев-
шие, приговора по делу не стоит ждать 
раньше лета 2014 года. 

Почти все эпизоды дела очень похожи, 
мошенники действовали по отработанной 
схеме. Находили неустроенные семьи, как 
правило, пьющие, имеющие задолженности 
по коммунальным платежам, втирались в 
доверие, обещали оплатить их долги, выгод-
но продать квартиру, а самих переселить в 
квартиру поменьше или в домик в деревне. 
Когда квартиру продавали, деньги забирали 
себе. Естественно, никакого жилья взамен 
обманутым минчанам никто не покупал. 
Чтобы те не шли в милицию, некоторое 
время давали им деньги, обещали открыть 
счет в банке. Например, одному из потер-
певших на счет положили «астрономиче-
скую» сумму в 1 доллар. Если жертвы попа-
дались активные, настаивали на том, что 
будут обращаться в правоохранительные 
органы, мошенники могли охладить их пыл 
более щедрой суммой — иногда до 5 тысяч 
долларов, а потом исчезали. 

В последние несколько лет были приду-
маны новые схемы легкого обогащения, но 
тоже завязанные на недвижимости. 
Мошенники находили людей, которые плани-
ровали покупку жилья, и обещали им помочь 
выгодно купить квартиру. Сложно предста-
вить, как им удавалось убеждать, какие при-
водились аргументы, но люди сами отдавали 
мошенникам деньги на покупку квартиры — 
32 тысячи долларов, 48 тысяч и т.д. Мошенники 
давали расписки, что взяли деньги в долг, и 
исчезали.

На чужих квартирах аферисты заработали 
более 350 тысяч долларов. Каждому из них 
грозит до 10 лет тюрьмы за мошенничество в 
особо крупных размерах. Четверым из обви-
няемых предъявлено обвинение в похищении 
Алексея Кравцова. А это уже другая статья 
Уголовного кодекса, наказание по которой 
предусмотрено еще более жесткое — до 15 
лет лишения свободы.

***
История Алексея Кравцова — одна из 

немногих, которая хорошо закончилась. 
Квартиру ему вернули, и, думаю, ремонт в ней 
тоже будет сделан. Алексей наконец-то смо-
жет переехать из психиатрической клиники в 
родные стены. Но если бы наши правоохрани-
тели еще в апреле 2009 года не отмахнулись 
от родственников Алексея Кравцова, а сразу 
стали разбираться в странной истории с про-
дажей квартиры инвалида I группы, то не было 
бы сегодня в суде стольких эпизодов, не было 
бы такого количества человеческих трагедий 
и слез.

Мария ЭЙСМОНТ. 

тиру, а когда выяснилось, что у Алексея есть 
родственники, и они не собираются сидеть 
сложа руки, квартира была перепродана, 
оформлена на третье лицо. 

— Следствие плотно занялось этой груп-
пировкой, — рассказывает Юрий Корчик. — 
На квартиру Алексея был наложен арест. В 
ходе разбирательства выяснилось, что 
Алексей — не единственный потерпевший, 
что мошенники завладели десятком квартир в 
Минске, квартирами и домами в Минской 
области. Несколько лет в Беларуси действо-
вала целая банда, в ее составе шесть чело-
век. Они находили таких беспомощных или 
социально неустроенных людей и отбирали 
их квартиры, деньги. 

Что касается квартиры Алексея, то проку-
рор Ленинского района Минска подал иск в 
суд о признании недействительной гендове-
ренности на право распоряжаться имуще-
ством, которую дал когда-то Алексей одному 
из мошенников, и о признании недействи-
тельными двух сделок с продажей его кварти-
ры. В феврале 2012 года суд Ленинского 
района Минска полностью этот иск удовлет-
ворил. Квартиру Алексею Кравцову вернули.

— 30 марта прошлого года нам отдали 
ключи,  — Юрий Савельевич не скрывает 
радости. — В ноябре 2012 года Алексей был 
полностью восстановлен в правах на свою 
квартиру. Но жить он там не может и 
по-прежнему находится в психиатрической 
клинике. Ремонт, который затеяли новые 
владельцы элитного жилья, закончить не 
успели. Из квартиры было вынесено все, 
чем пользовался когда-то Алексей. Не оста-
лось даже унитаза, раковины, батарей. 
Стены снесены, сделана перепланировка, 
правда, без соответствующего разрешения 
ЖЭСа. Квартира из трехкомнатной стала 
двухкомнатной.

В ходе следствия выяснилось, что сделки 
с квартирой Алексея проделывали мошенни-
ки, которые играли не первые роли в банде. 
На меня вышел отец, как я понимаю, одного 
из руководителей этой группировки. В 
Следственном комитете ему сказали, что, 
если он возместит Алексею материальный 
ущерб, а попросту говоря, сделает ремонт в 
квартире, его сына выпустят из СИЗО под 
подписку о невыезде. И он часть затрат ком-
пенсировал, но ремонт все равно не закон-
чен. А его сына никто не выпустил. Потому что 
этим мошенникам светит статья не только за 
аферы с квартирами, но и наказание за похи-
щение человека. Ведь Лешу они похитили и 
вывезли в деревню. Бросили его в каком-то 
заброшенном доме и только после того, как я 
написал два заявления в милицию — о про-
паже Алексея и захвате квартиры, купили ему 
дом в деревне, но сделка была фиктивной... 
Если бы мы тогда не хватились, то Леши, 
может быть, уже не было бы  в живых… 
Родственники этих аферистов просили меня 
обратиться в Следственный комитет с заявле-
нием, что, мол, я не имею никаких претензий 
по факту того, что Алексей был похищен. Я 
отказался. Пусть отвечают перед законом за 
все свои действия.

До 15 лет лишения свободы
11 декабря в Минском межгарнизонном 

военном суде продолжились слушания по 
делу о квартирных аферах. Дело рассматри-
вается не в гражданском, а в военном суде, 
потому что один из обвиняемых — бывший 
сотрудник милиции. Это тот самый участко-
вый, который участвовал в захвате квартиры 
Алексея Кравцова. И что любопытно: когда 
он прокручивал с подельниками аферу с 
квартирой Алексея, то был в звании капита-
на милиции. А пока родственники Алексея 
обивали пороги разных инстанций с прось-

Арина ЯСТРЕБ:

«Болезнь развивается просто стремительно…»
В некоторых столичных галереях до сих пор висят объявления с просьбой оказать материальную помощь известному белорусскому художнику и поэту Федору Ястребу. Около семи месяцев 

назад врачи обнаружили у него редкое заболевание. Полное излечение от этого недуга невозможно, но адекватная терапия позволяет хотя бы облегчить страдания и продлить жизнь.

частная жизнь

Родные хотели отправить Ястреба на 
лечение в одну из зарубежных клиник. 
Белорусские художники организовали спе-
циальный аукцион, на котором продавали 
свои картины. Вырученные средства они 
передали семье художника. Однако зару-
бежные доктора оказались бессильны…

— У мужа редкое заболевание мозга, — 
рассказала «Народной Воле» супруга худож-
ника, известная телеведущая и актриса 
Арина Ястреб. — Он абсолютно адекватен, 
все понимает, с памятью хорошо, но ему 
трудно разговаривать и дышать. Отмирают 
клетки мозга, которые отвечают за импуль-
сы, посылаемые в органы движения. У него 
каменеет тело, перестают гнуться руки. Пока 
еще сгибается тело, он может сидеть. Но 
передвигается уже в инвалидной коляске, 
так что очень все непросто… Это не онколо-
гия, а неврология.

Мы с сыном хотели отвезти его на лече-
ние в Израиль, там можно было пройти курс 
лечения стволовыми клетками, но израиль-
ские доктора ввиду редкости заболевания 
не дали никаких гарантий… Нам посоветова-
ли лекарство, которого нет в странах СНГ, 

мы достали его за рубежом, сейчас будем 
пытаться найти еще…

Какая нужна помощь? Только материаль-
ная. Потому что лекарства дорогущие… 
Нужны всякие специальные приспособле-
ния, специальный матрас, кровать, ведь 
придет момент, когда тело перестанет гнуть-
ся и он сможет только лежать… В общем, 
предстоит еще тяжелый период… Болезнь 

развивается просто стремительно…
Хочу сказать большое спасибо всем, кто 

нас поддерживает в эти трудные дни. Очень 
приятно, что многие отзываются, звонят…

Несмотря на тяжелую болезнь, Федор 
Ястреб продолжает работать.

— За последнее время он написал сто 
сонетов, некоторые из них опубликованы в 
журналах «Дзеяслоў» и «Маладосць», газе-

те «Літаратурная Беларусь», он 
по-прежнему творит, — рассказывает 
Арина. А вот сама она оставила съемки и 
работу на телевидении, чтобы ухаживать 
за мужем. Кстати, какое-то время назад 
Федор и Арина Ястреб расстались. Но 
беда вновь объединила их.

— Были попытки и у него, и у меня нала-
дить личную жизнь, но… — говорит Арина. 
— Судьбы людей, наверное, прописаны на 
небесах. Сейчас мы снова вместе и вместе 
сражаемся за его жизнь…

Кстати
В ближайшее время белорусские худож-

ники намерены провести еще одну благо-
творительную акцию, средства от которой 
передадут Федору Ястребу.

Об этом «Народной Воле» рассказал 
художник Сергей Криштапович.

— Я безумно рад, что за два дня нам 
удалось собрать в эквиваленте 9 тысяч 100 
условных единиц, — рассказывает худож-
ник. — Планируем провести такую акцию 
еще в следующем месяце. Будем искать тех, 

кто сможет пожертвовать свои работы. 
Художники — не очень богатые люди, и толь-
ко продав свою работу, мы можем помочь 
тем, кто попал в беду. Хотелось бы, чтобы в 
следующий раз Союз художников все-таки 
выделил нам для этой благотворительной 
акции площади Дворца искусства. Думаю, 
тогда и средств удастся собрать еще боль-
ше…

Марина КОКТЫШ.

Федор Ястреб. Руководил галерейно-
выставочным отделом в Национальной 
библиотеке Беларуси. Член Белорусского 
союза художников.

Преподавал в Университете культуры и 
искусств.

Автор книги «Мастацтва ў сацыяльнай 
прасторы», в которой рассматриваются 
вопросы развития арт-рынка, проблемы 
галерейного дела и в целом развития худо-
жественной жизни Беларуси.

из личного дела

увага!

ВНИМАНИЕ!
В ОаО «аСБ Беларусбанк» открыты 

благотворительные счета для сбора 
средств на лечение известного деятеля 
культуры, художника, искусствоведа и 
поэта Ф.а.ЯСтреБа.

Благотворительные счета открыты в 
филиале №529 «ОАО Беларусбанк».г.Минск, 
пр.Независимости, 56; УНП 100348175; 
МФО 153001720.

Белорусские рубли. Транзитный счет 

№3819382100776
на благотворительный счет №000051
в отделении №529/127, бессрочный.
Доллары США. Транзитный счет 

№3819382102569 на благотворительный 
счет №000052 в отделении №529/127, 
бессрочный.

Евро. Транзитный счет 
№3819382102569 на благотворительный 
счет №000053 в отделении №529/127, 
бессрочный.

Российские рубли. Транзитный счет 
№3819382102569 на благотворительный 
счет №000054 в отделении №529/127, 
бессрочный.

Назначение платежа: для зачисления 
на благотворительный счет Ястреб Ирины 
Николаевны для лечения Ястреба Франца 
Адамовича.

1. Web many: WMID 423670940515
2. Easy pay: 48305348
на имя Ястреба Ф.А.

Грошы за 
iнфармацыю

Міліцыя прызначыла 
ўзнагароду за інфармацыю 
аб забойстве гомельскага 

таксіста
Праваахоўныя органы гатовы выплаціць 

10 мільёнаў беларускіх рублёў за інфармацыю, 
якая дапаможа раскрыць нядаўняе забойства 
таксіста ў Гомелі.

Нагадаем, што злачынства было здзейс-
нена ў Гомелі ў ноч з 8 на 9 снежня ля медга-
радка па вуліцы Медыцынскай. Менавіта тут 
невядомы напаў на 34-гадовага вадзіцеля 
таксі. На целе ахвяры эксперты налічылі 
больш за 10 нажавых раненняў. Аўтамабіль 
«Опель», на якім працаваў кіроўца, знайшлі ў 
кіламетры ад месца здарэння.

Міліцыя заклікае грамадзян, якія вало-
даюць інфармацыяй аб гэтым здарэнні, 
патэлефанаваць па нумарах у Гомелі: 
70-40-28; 41-08-89, а таксама на 
мабільныя нумары: 029-6849435; 029-
6777166.  

Канфідэнцыяльнасць і матэрыяльнае 
ўзнагароджанне гарантаваны.

У Гомельскай 
вобласці 

знайшлі труп 
12-гадовай 
школьніцы

Здарэнне адбылося 14 
снежня ў мястэчку 

Капаткевічы 
Петрыкаўскага раёна.

Як паведамляе сайт МУС Беларусі, у 16 
гадзін у хляве з рэзанай ранай шыі быў знойд-
зены труп 12-гадовай дзяўчынкі.

Устаноўлена, што злачынства здзейсніў 
мясцовы жыхар, які быў п’яным, ён затрыманы.

Крымiнал

аты-баты

Чаму загінулі 
салдаты?

Следчым камітэтам 
праводзяцца праверкі па 

фактах смерцяў вайскоўцаў.
Слонімскім раённым аддзелам Следчага 

камітэта высвятляюцца абставіны смерці 
20-гадовага вайскоўца ў Слоніме. Яго цела 
было знойдзена 13 снежня каля 10 гадзін на 
тэрыторыі вайсковай часці ў пятлі.

Падчас агляду бачных цялесных 
пашкоджанняў на целе вайскоўца не выяўлена. 
Для вызначэння прычыны смерці прызначана 
судова-медыцынская экспертыза, якую пра-
водзяць эксперты Дзяржаўнага камітэта судо-
вых экспертыз.

Як паведамляе прэс-служба Следчага 
камітэта, падчас даследчай праверкі апытана 
камандаванне вайсковай часці, калегі і іншыя 
асобы, якія ведалі салдата. Канфіскаваны 
мабільны тэлефон з яго перапіскай. Сабраныя 
дадзеныя вызначылі асноўную версію — сама-
губства па асабістых матывах.

Акрамя таго, упраўленнем Следчага 
камітэта па Мінскай вобласці прызначана 
дадатковая праверка па факце смерці 
вайскоўца тэрміновай службы адной з вай-
сковых часцей Мінскай вобласці. Згодна з 
заключэннем спецыялістаў Дзяржаўнага 
камітэта судовых экспертыз, прычынай смерці 
салдата стала вострая каранарная недастат-
ковасць з прычыны ішэмічнай хваробы сэрца, 
якая працякала на фоне артэрыяльнай 
гіпертэнзіі і выяўленага звужэння каранарных 
артэрый. Маці хлопца сцвярджае, што медыкі 
не знайшлі ў сына захворванняў, і яго 
прызывалі ў армію здаровым…

Вера ВІР.
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судьба человеКа

Апошняе слова 
Юрыя Данькова

Падсудны бізнесмен выступіць у 
судзе з апошнім словам 17 снежня.

Пракурор не зняў ніводнага пункта 
абвінавачання і запатрабаваў для Данькова 
9 гадоў турмы.

Паводле слоў сваякоў Данькова, ён 
так і не прызнаў сваёй віны па большасці 
выстаўленых абвінавачанняў, у тым ліку ў 
арганізацыі ў клубе прытону і схіленні да 
заняткаў прастытуцыяй. Агулам Юрыя 
Данькова абвінавачваюць паводле сямі 
артыкулаў Крымінальнага кодэкса.

Нагадаем, што працэс над Юрыем 
Даньковым ідзе з верасня ў закрытым 
рэжыме. Судзіць яго суддзя Наталля 
Кузняцова.

гучная справа

У Рыгора 
Барадуліна  

з’явіўся свой 
сайт

На старонцы Baradulin.by можна 
знайсці вершы, фота і відэа з 

удзелам паэта. 
У планах стваральнікаў сайта — змяшчэн-

не на ім як мага больш вершаў паэта. Як ста-
рых, так і самых свежых, за 2013 год.

Раздзел “Фота” мае даволі рэдкія здымкі 
Барадуліна: ад студэнцкіх часоў да сённяшня-
га дня. А ў “Відэа” ёсць цікавыя архіўныя 
кадры: напрыклад, двухгадзінная вечарына з 
нагоды 70-годдзя Васіля Быкава, якую вёў у 
1994 годзе Рыгор Барадулін.

Як адзначае “Еўрарадыё”, сайт запланава-
ны як інтэрактыўны: кожны чытач можа даслаць 
спасылку на цікавосткі, датычныя Барадуліна, ці 
ўласна самі матэрыялы пра паэта.

чулi?

«Он никогда не высказывал пре-
тензий на “звездный” номер, 
нося на спине неприхотливую 

шестерку, как не менял и исходной позиции 
у левой бровки, определенной ему с детских 
бобруйских лет. В его оценке привычно поль-
зуются трафаретными крайностями “гений”— 
“грешник”, но не то и не другое являлось в 
нем определяющим. Это был великий пахарь 
футбола, и мгновенно темневшая от пота 
тогда еще хэбэшная майка не вызывала у 
болельщиков насмешливых ассоциаций с 
количеством выпитого. Трибуны знали: так 
будет продолжаться все 90 минут, он скорее 
умрет, чем прекратит непрестанное свое 
броуновское движение по полю по причине 
усталости или лени», — так писал об этом 
футболисте известный спортивный журна-
лист Василий Сарычев.

А 16 лет назад о чемпионе СССР в соста-
ве минского «Динамо» Александре 
Прокопенко был снят фильм «Есть только 
миг», который положен в основу этого мате-
риала. В нем — воспоминания супруги игро-
ка, товарищей, выдержки из писем футболи-
ста. Рассказали «Народной Воле» о «великом 
Прокопе» и те, кто его хорошо знал…

Любимый тренер Прокопенко Эдуард 
Малофеев любил повторять одну фразу: «Не 
осуждай, подумай — лучше ли ты их?»

— Сашу Прокопенко я знаю с 1973 года, 
— вспоминает коллега футболиста Юрий 
КУРНЕВ. — Он пришел в «Динамо» из 
Бобруйска, влился в коллектив безболезнен-
но. Пару матчей сыграл в «дубле», затем 
перешел в основной состав. На мой взгляд, 
футбольной школы у него не было, но это 
был своего рода самородок. 

В 1982 году минское «Динамо» триум-
фально выиграло чемпионат Союза. Это был 
звездный час Александра Прокопенко, к 
которому он шел несколько лет. К тому вре-
мени организм Саши устал сражаться с 
перегрузками, которые до этого он перено-
сил с легкостью. Его тяга к алкоголю не была 
секретом ни для кого в команде.

Из воспоминаний Юрия ПУДЫШЕВА 
(капитан «Динамо» в 1982 году):

«Помню, как тренер по акробатике 
Михал Ильич Цетин решил подготовить 
Прокопа к экзамену в Институте физкульту-
ры. Сашка же там учился — лет 15 или 20, я 
не помню. Пошли, проходят мимо гостини-
цы «Минск», Прокоп говорит: «Михал Ильич, 
подождите минутку, я быстро сбегаю в 
ресторан, долг отдам». Часа четыре Михаил 
Ильич ждал Шурика, но так и не дождался. 
Похожая ситуация была с Прокопом и 
тогда, когда он приехал из Москвы бронзо-
вым призером Олимпиады. Тогда он тоже 
на недельку куда-то пропал, Малофеев на 
него сильно обиделся. Васильич, в прин-
ципе, отходчивый был, поэтому, когда 
Саша Прокопенко уходил в загул, нам гово-
рил так: «Если вы за Санька заступаетесь, 
то будьте добры — выигрывайте». В 
Ленинграде, помнится, играли, Эдик нам 
говорит: «Если у «Зенита» не выиграете, я 
отчисляю Прокопенко». Святое дело — 
товарища из беды выручать! Мишка 
Вергеенко тащил из ворот неберущиеся 
мячи, Гурик (Игорь Гуринович) с Жорой 
Кондратьевым сделали свое дело в напа-
дении — 2:0. Сашка Прокопенко после игры 
летит, слезы по щекам катятся: «Ребята, 
спасибо!» И Малофеев: «Я свое слово 
держу. Сашок остается». Легендарный был 
человек, хоть и слабохарактерный. Вот он 
заходит в ресторан пообедать, и обед 
переходит в тяжелый ужин. За каждым сто-
лом его узнавали и приглашали «выпить 50 
граммов». Тут пригубил, там пригубил...»

Раньше многие футболисты любили 
ходить в «раек» — столичный ресторан гости-
ницы «Юбилейная». Там не «сдавали», а если 
вдруг неожиданно появлялась проверка из 
Спорткомитета, Прокопенко выводили через 
запасной выход. Когда Саша появлялся в 
зале ресторана, оркестр играл в его честь 
туш, и звучало объявление: «Мы рады при-
ветствовать нашего гостя — замечательного 
футболиста современности Александра 
Прокопенко!». Зал заходился в экстазе! Тем 
более когда «Динамо» стало чемпионом 
Союза. Футболиста буквально носили на 
руках.

Юрий ПУДЫШЕВ:
«После того как мы выиграли союзное 

первенство, я остался в Москве, а мне затем 
рассказывали, что в Минске вся платформа 
утром была забита, команду встречали тыся-
чи болельщиков. Правда, должны были при-
ехать на одном поезде, а прибыли на другом. 
И вот история такая: выходит из поезда 
какая-то старенькая бабулька, и кто-то из 
толпы на нее пальцем тыкнул и заорал: «Про-
коп!» Бабульку — на руки, давай качать, потом 
потянули на Привокзальную площадь. 
Бабушка там чуть не родила… После чемпи-
онства поехали в турне в Америку, Саша и 
там пропал... Он же сам из Бобруйска, его 
земляков-эмигрантов там пруд пруди. Они-
то его и увезли. Руководство «Динамо» сразу 
хай подняло, это же ЧП! Футболист пропал в 
Америке! Руководство построило меня как 
капитана команды, Эдуарда Малофеева и 
начальника команды Леонида Гарая. Говорят: 
«Час вам даем на то, чтобы найти 
Прокопенко». Эдька в плач: «Юрик, я его в 
Минске сутками не могу найти, а тут в 
Америке за час надо». «Вернется», — гово-
рю. Смотрим, через некоторое время эми-
гранты везут Сашку. Подарков ему надари-
ли: магнитофон, часы какие-то на пару кило-
граммов... Когда Прокопа привезли, руко-

Не так давно страна тихо отметила юбилей   
известного белорусского футболиста — Александру 
ПРОКОПЕНКО исполнилось бы 60 лет. Его футбол  

был великолепен, а жизнь — трагична…

умереть. Я не боюсь так говорить, потому что 
я к этому близок. Ты знаешь — если эта мысль 
засела, то может быть всякое.

Наташенька, поверь, я обязательно выле-
чусь. Буду сидеть, буду работать, но я 
добьюсь, что не буду пить.

Дима, сынок! Я хочу, чтобы ты знал: твой 
отец не убийца, не вор и не грабитель. Он — 
больной. Это страшная болезнь. Но я обяза-
тельно вылечусь. Напиши мне что-нибудь 
сам. Пожалуйста. Слушай маму.

Рука не поднимается написать: «Прощай». 
Я знаю, что совесть не позволит, чтобы я с 
собой что-то сделал. Я ведь не убийца, 
Наташа.

Жду ответа. Целую».
После Могилева Саша поехал в Баку, где 

был заявлен в состав «Нефтчи». Попал туда с 
большими сложностями, последнее слово 
сказала Москва. Но чуда не произошло. В 
августе 1988-го Александр Прокопенко снова 
возвратился в ЛТП. И пробыл весь срок до 
февраля 1989-го. Поступил в ПТУ при заведе-
нии, учился на маляра-штукатура. Там 
по-прежнему тренировался, получал увольне-
ния в город. Увлеченно рассказывал, что 
будет работать при «Динамо» администрато-
ром…

ЛТП. Из письма Александра 
Прокопенко

 «Здравствуй, Дима!

Ты уже большой и все понимаешь. И что 
бы ни случилось, знай — отец у тебя был и 
есть. Он никогда не был плохим человеком. 
Ты уже растешь и должен быть другого харак-
тера, чем я.

А люди в большинстве своем — подонки. 
Я по тебе очень скучаю. Ничего, сын. Пройдет 
совсем немножко времени, и я выйду из боль-
ницы. Куплю машину, будем с тобой ездить на 
рыбалку, на твои игры... Кстати, как твои 
спортивные дела? Как учишься, с кем дру-
жишь? Ты мне, пожалуйста, напиши, а то мне 
очень скучно и горько. Мама передавала, что 
ты напишешь, а письма все нет. Может быть, 
ты когда-нибудь приедешь ко мне на свида-
ние в больницу, на два-три дня? Посидим-
поговорим о своих мужских делах.

У меня пока все хорошо. Очень хочу тебя 
увидеть. Так что жду ответа. Веди себя хоро-
шо. Занимайся спортом — это очень здоро-
во!

Целую. Папа!..»
Это письмо Александр Прокопенко напи-

сал сыну Диме за 2 месяца до смерти. 29 
марта 1989 года он трагически умер в ресто-
ране гостиницы «Минск»…

Подготовил Алесь СИВЫЙ.

P.S. Александр Прокопенко похоронен 
на кладбище в деревне Токари Бобруйского 
района. Его жена Наталья и сын Дмитрий  
живут в США.

Хто паедзе на 
«Еўрабачанне»?

Адказ на гэтае пытанне стане 
вядомы 10 студзеня.

Лёсаванне беларускага адбору на 
“Еўрабачанне-2014” пройдзе 8 студзеня, 
фінал адборачнага тура — 10 студзеня.

За права прадстаўляць Беларусь на прэ-
стыжным песенным форуме Еўропы будуць 
змагацца 14 выканаўцаў: 1.Мацвей Купер і 
група DUX, 2.ТЕО, 3.Дарыя, 4.Жанет, 5.
Макс Лорэнс & ДзіДзюЛя, 6.Анастасія 
Малашкевіч, 7.Арцём Міхаленка, 8.Аліна 
Мошчанка, 9.Група «NAPOLI», 10.Група 
«Нутэкі», 11.Tasha Odi, 12.Алена Сіняўская, 
13.Наталля Тамела, 14.SWITTER BOYS feat. 
KATE &VOLGA KAROL.

Фінал конкурсу пройдзе 10 студзеня. Шоу 
будзе трансліравацца ў жывым эфіры.

Выканаўца, які набярэ найбольшую коль-
касць балаў па выніках галасавання прафесійнага 
журы і глядацкага галасавання, прадставіць 
Беларусь на Міжнародным конкурсе песні 
«Еўрабачанне-2014» у Капенгагене (Данія).

шоу-бiзнес

водство целовало его, как Гагарина по воз-
вращении из космоса. И уже затем Сашу не 
отпускали ни на шаг. Все ведь понимали, что 
если бы Сашка Прокопенко остался в Штатах, 
погоны полетели бы у многих».

Главный тренер команды Эдуард 
Васильевич МАЛОФЕЕВ тоже очень любил 
футболиста. За его «пахоту», работоспособ-
ность, искренность. Любил и прощал многое.

«Его невозможно было не любить, — 
вспоминает Эдуард Васильевич. — Это был 
очень добродушный и симпатичный во всех 
отношениях человек. Человек, который 
последнее мог с себя снять и отдать. 
Последним куском хлеба и одеждой поде-
лился бы. Таких людей не слишком много на 
земле, и в этом отношении я его очень ува-
жал как человека. И как футболиста, есте-
ственно. Он был одним из лучших представи-
телей не только белорусского, но и советско-
го футбола. Это был очень совестливый 
человек, ему было стыдно играть плохо. Он 
раскрылся в футболе. Кто в те золотые для 
«Динамо» времена был самым тружеником 
на поле? Прокопенко! Он умел терпеть, он 
выкладывался на тренировке так, как никто. 
Это мотор команды! Саша не зарывал свой 
талант никуда. Другое дело, что он любил 
погулять, но здесь вот ведь какой вопрос — 
такой уж человек открытый. Но мне, напри-
мер, не доставляло труда им управлять».

Александр Прокопенко всегда стоял на 
одной ступеньке со своими поклон-
никами и был 

не в силах отказать, когда те приглашали вме-
сте выпить. Запас его здоровья начал исчер-
пываться. В очередной раз из команды его 
отлучили в 1983-м. Решение было оконча-
тельным. Его отлучки становились все более 
продолжительными. Он покинул «Динамо» и 
больше в него не вернулся.

«Все мы не помогли Саше в тяжелую 
минуту, — говорит коллега Прокопенко 
Александр БАЙДАЧНЫЙ. — Его использова-
ли как игрока и забывали о том, что это пре-
жде всего человек. Некоторые говорили так: 
«Пусть пьет, лишь бы играл».

— Саше нужна была помощь, и он сам 
меня об этом просил, — рассказывала жена 
Александра ПРОКОПЕНКО Наталья. — Много 
раз привозили домой нарколога. Но проходи-
ло время, и все возвращалось, как говорят, на 
круги своя.

— Кто из друзей живо принимал уча-
стие в его судьбе?

— Никто.

Мозырский ЛТП. Ноябрь 1988 года. Из 
письма Александра Прокопенко жене 
Наталье.

“Наташенька, здравствуй!
Только что отправил тебе письмо, и вот 

снова сел за следующее. Я немного отошел и 
теперь понимаю, что могу вас потерять. Если, 
конечно, останусь жить. Ты не подумай, что я 
снова плачусь в твою жилетку. Нет. Я действи-
тельно решил твердо и бесповоротно бросить 
пить. Первые шаги я уже делаю. Я прошусь на 
любую работу, поступил в училище на хоро-
шую специальность. Я хочу и стану в твоем 
понимании мужиком. Хватит быть слюнтяем. 
Надоело. Помоги мне. Я не хочу тебя разжа-
лобить. Но больше ты никогда не увидишь в 
моей руке стакан с водкой. Я каждый день во 
сне вижу сына Диму. Ради него помоги мне. Я 
сделаю все, чтобы больше тебя с Димой не 
позорить. Ты пойми, что я нахожусь на грани 
между жизнью и смертью. Это не красивые 

слова, это так и есть. Я в отчаянии.
Целую вас обоих. Жду ответа. Пожалуйста, 

поставь меня на очередь к Донской. 
Участковый обещал с этим помочь».

Первый раз в ЛТП Александр Прокопенко 
приехал в декабре 1984 года. Работал 
мастером, была возможность играть в фут-
бол. А это — уже шанс. В футбольном пер-
венстве ЛТП отряд Прокопенко всегда зани-
мал первое место. Саша не пил, знал, что в 
таком случае может выйти досрочно. Так и 
получилось — в январе 1986-го он оказался 
на свободе. Минское «Динамо» было не про-
тив вернуть блудного сына в свои ряды, но 
спортивно-партийное руководство тех вре-
мен рассудило по-своему трезво — пускай 
начинает со 2-й лиги. Если отметится, можно 
будет перевести и в главную команду. 
Предсезонную подготовку 1986 года Прокоп 
начал в составе могилевского «Днепра».

— Это был закат Саши, это был уже не 
Прокопенко, — вспоминает Анатолий 
Байдачный. — Хотя он по-прежнему любил 
футбол, радовал болельщиков и… нарушал 
режим. То есть это был тот же Прокопенко, 
только на ступеньку ниже. И в «Днепре» он 
пробыл всего три месяца. Прекрасно провел 
тренировочный сбор, великолепно сыграл в 
товарищеском матче против минского 
«Динамо»... А на следующий день его уже не 
видели. Саша исчез. В команду пришла жена, 
отдала форму и извинилась. Болезнь никуда 
не исчезла.

Из письма Александра Прокопенко жене 
Наталье. Мозырский ЛТП. Декабрь 1988 
года.

 «Наташа, здравствуй!
Так дальше продолжаться не может. Пишу 

как мужчина. Я, наверное, схожу с ума. Как 
много горя я вам принес... В одном ты мне не 
вправе отказать — это прислать фотографии 
Димы и написать. Если можно, вышли и свою. 
С ними мне легче будет или долечиться, или 

«Срэбны злітак» 
ад «Песняроў»
30 снежня на сцэне Музычнага 
тэатра Беларускі дзяржаўны 

ансамбль «Песняры» прэзентуе 
гледачам праграму «Срэбны 

злітак».

У гэтую праграму ўвайшлі і новыя, і 
даўно прызнаныя публікай песні. “Кожная 
песня будзе не толькі выканана ўжывую,  
але і праілюстравана спецыяльна створа-
ным відэарадам”, — абяцаюць арганізатары 
мерапрыемства.

Квіткі каштуюць 120.000—150.000 
беларускіх рублёў.

запрашэнне

Рэстаранны 
шансон Зміцера 
Вайцюшкевіча

На мінулым тыдні Зміцер 
Вайцюшкевіч прэзентаваў новы 

альбом шансону “Варанок”, 
запісаны разам з музыкантамі 

WZ-orkiestra ды Apple Tea. 
Да альбома «Варанок», як адзначаюць 

музычныя эксперты, больш пасуе азначэнне 
«рэстаранны шансон». У дыск увайшлі шчы-
рыя песні, якія лёгка могуць прыжыцца сярод 
людзей рознага веку. Словы да ўсіх песень 
напісаў Генадзь Бураўкін, а адна — «Ты — 
залаты» — належыць аўтарству Уладзіміра 
Някляева. Вайцюшкевіч спадзяецца, што 
менавіта з гэтай песняй яго запросяць на 
«Славянскі базар». Дарэчы, песня такая, што 
раз пачуеш і будзеш тыдзень напяваць!

«На самай справе «Варанок» — гэта не 
хі-хі і не ха-ха, а сур’ёзная спроба распавесці 
пра чалавека, які апынуўся ў цяжкіх жыццёвых 
абставінах. Пражыў 40 год і не ведае, як быць 
далей», — распавядае артыст. І раіць слухаць 
яго новыя песні ўсім тым людзям, якія 
засумаваліся па беларускай песні.

Дарэчы, якраз сёння адбудзецца высту-
пленне артыста на партыйнай сядзібе БНФ.

Паліна ПЛАТОНАВА.

прэзентацыя

Футбол и трагедия  
александра прокопенко
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Заснавальнiк 
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

рАЗвIТАННЕ

Миниатюра 
Н.Бельчикова

Специально для 
«Народной Воли»

Белые: Kph7, Фb5, Ce2, Cg3 (4).
Черные: Kpe4, пп. c5, d4 (3).
Мат в 2 хода.

Публикуем двухходовую задачу, которую 
прислал в редакцию известный белорусский 
проблемист, мастер спорта СССР по шахмат-
ной композиции Николай Иванович Бельчикова 
(Борисов). Попробуйте найти ее решение. 
Свои ответы присылайте по адресу: 220030 
Минск, ул.Энгельса, 34а, редакция газеты 
«Народная Воля», «Шахматы».
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Сколько стоит  
праздник со звездой?

Через пару дней новогодние корпоративы уже будут в самом разгаре. Кто-то скидывается на посиделки с коллегами по 
300 тысяч, а кто-то выкладывает и 300 долларов. Сколько стоит заказать звезду на праздник? И какие торжества в 

моде в этом сезоне? Об этом «Народная Воля» расспросила некоторых владельцев праздничных агентств.

Па гарызанталі: 2.Кніга Ф.Скарыны, выдадзе-
ная ў г.Празе ў 1517 годзе; знаходзіцца на захоўванні 
ў нямецкім горадзе Гёрліц, а ў 2012 годзе была ў “гас-
цях” у Мінску і Нясвіжы. 4.Матчына … — найвялікшы 
скарб беларусаў. 7.Чорны налёт ад няпоўнага згарання 
паліва. 9.Аснова, фундамент помніка, статуі. 10.
Змолатае збожжа. 13. … “Тарас на Парнасе” — 
літаратурны помнік Беларусі XIX стагоддзя. 15.Напалеон 
… — беларускі мастак, піяніст, педагог, пісьменнік, яго 
малюнкі беларускіх гарадоў, замкаў, храмаў маюць 
вялікую каштоўнасць. 16.Кантора, служба. 19.Тое, 
што выдаецца ў лік будучых плацяжоў. 20.Смакоўніца, 
фігавае дрэва. 24.Паслядоўнік фармалізму. 26.
Ударны сігнальны падвясны інструмент. 27.Беларускі 
бог агню. 28.Недарод (разм.).

Па вертыкалі: 1. … — вераснёвы ўнук, 
кастрычнікавы сын, зіме родны бацюхна (прык.). 2. 
“Магутны …” — духоўны гімн беларусаў (верш Н.
Арсенневай, муз. М.Равенскага). 3. … Богша — імя 
полацкага майстра, які стварыў напрастольны крыж 
Еўфрасінні Полацкай; гэтая найкаштоўнейшая нацыя-
нальная святыня беларусаў на пачатку Вялікай 
Айчыннай вайны была вывезена з Магілёва ў Расію, і 
лёс яе па сённяшні дзень невядомы. 5.“О матчына 
мова! Маленства …!\\Ніколі ніхто мне цябе не 
заменіць” (А.Бачыла “Матчына мова”). 6.“Многа 
выйшла “трасяніны” —\\Меч, агонь знішчалі …:\\З 
двух бакоў “айцы” дубінай\\Заганялі нас у рай” (Я.
Колас “Сымон-музыка”). 8.Гарадскі пасёлак на 
Пружаншчыне, дзе Леў Сапега і яго нашчадкі ў сваім 
палацы сабралі ўнікальную бібліятэку; зараз кнігі 
бібліятэкі захоўваюцца ва ўніверсітэце г.Вільнюса. 
11.Літоўская … — збор дзяржаўных актаў ВКЛ 
XV—XVIII стст. на старабеларускай мове; большая 
частка Літоўскай … сёння захоўваецца ў Расійскім 
дзяржаўным архіве старажытных актаў у Маскве. 12.
Баркалабаўскі … — рукапісны помнік XVII ст., напісаны 
на старабеларускай мове на Быхаўшчыне; 
захоўваецца ў Дзяржаўным гістарычным музеі ў 

Маскве. 13.“За што змагаліся, як баранілі веру, —\\
Хай зведаюць усе … праз паперу” (М.Багдановіч 
“Летапісец”). 14.Буйнейшы расійскі мастацкі і 
гісторыка-культурны музей, у якім захоўваюцца 
шматлікія беларускія скарбы. 17.Горад у Польшчы, 
дзе захоўваюцца помнік беларускага кнігапісання 
Лаўрышаўскае Евангелле, арыгінал абраза Маці 
Божай Юравіцкай, багатая калекцыя графа Эмерыка 
Чапскага і іншае. 18.Камісія па выяўленні і 
інвентарызацыі ўтрачаных беларускіх каштоўнасцяў, 
якая была створана больш за 20 год таму пры 
Беларускім фондзе культуры і якую ўзначальвае пра-
фесар А.Мальдзіс. 21.Слуцкія … — найкаштоўнейшыя 
беларускія творы мастацтва, нацыянальная спадчына 
і гонар краіны; большасць слуцкіх … захоўваецца ў 
Маскве, ёсць яны ў Польшчы, Літве, Германіі. 22.“Хутка 
зазімак возьмецца —\\Гусцее, чарнее …” (С.
Законнікаў “Цёмныя воды восені”). 23.Почырк, якім 
быў напісаны беларускі літаратурны помнік Полацкае 
Евангелле, створанае ў канцы XII — на пачатку XIII ст.; 
170 аркушаў Евангелля захоўваюцца ў Расійскай 
нацыянальнай бібліятэцы ў Санкт-Пецярбургу. 25.
Летапісны … — зведзеныя ў адно цэлае і размешча-
ныя ў пэўнай паслядоўнасці матэрыялы “Хронікі 
Быхаўца”; летапісны … быў складзены ў сярэдзіне XVI 
ст. і захоўваўся ў маёнтку Магілёўцы, што на 
Пружаншчыне. Знік у другой палове XIX стагоддзя.

АДКАЗЫ НА КРЫЖАВАНКУ
Па гарызанталі: 2.Біблія. 4.Мова. 7.Сажа. 9.

Пастамент. 10.Памол. 13.Паэма. 15.Орда. 16.Офіс. 
19.Аванс. 20.Інжыр. 24.Фармаліст. 26.Звон. 27.Жыжа. 
28.Няўрод.

Па вертыкалі: 1.Лістапад. 2.Божа. 3.Лазар. 
5.Вясна. 6.Край. 8.Ружаны. 11.Метрыка. 12.Летапіс. 
13.Патомкі. 14.Эрмітаж. 17.Кракаў. 18.“Вяртанне”. 
21.Паясы. 22.Вада. 23.Устаў. 25.Звод.

Склаў Лявон ЦЕЛЕШ.
г.Дзяржынск.

ДухоўныЯ скарбы беларусі

КрЫжАвАНКА

ШАХМАТЫ

Лариса Грибалева не 
держит все яйца в одной 

корзине

«Праздничным бюро Ларисы 
Грибалевой» певица руководит уже 10 лет. 
Практически на все предновогодние дни 
есть заказы. Цена на корпоратив от Ларисы 
Грибалевой начинается от 500 долларов и 
доходит до 100.000 условных единиц.

Как отметила певица, в этом году 
многие организации готовят корпорати-
вы своими силами.

«Раньше на наших звезд был огром-
ный спрос, — рассказывает Лариса. — 
Потом были в моде кавер-бэнды, потому 
что они поют все. А сегодня сотрудники 
организаций стараются все сделать сво-
ими силами. При помощи профессиона-
лов они готовят интересные номера. Все 
это чем-то напоминает шоу «Поющие 
города». Вообще, нас очень часто просят 
сделать что-нибудь креативное, но в 
итоге останавливаются на самом обыч-
ном варианте праздника».

Хотя иногда, по словам певицы, при-
ходилось сталкиваться с интересными 
заказами.

«Иногда приходилось даже менять 
образ артистам, — говорит Лариса. — 
Меня саму однажды попросили поздра-
вить руководителя компании, встретив 
его в офисе за рабочим столом с букетом 
цветов. И я согласилась. Я всегда под-
держиваю хорошие идеи».

Несмотря на то, что у «Бюро» много 
заказов, Лариса отмечает, что этот биз-
нес — не единственный источник дохода 
для нее.

«Я не держу все яйца в одной корзи-
не», — говорит артистка.

Кстати, если кто-то хочет встретить 
Новый год вместе с Ларисой Грибалевой, 
то это будет стоить минимум 5 тысяч 
условных единиц. Общение с артисткой 
накануне праздника обойдется дешевле 
— от 1 тысячи условных единиц в эквива-
ленте.

Слава нагорный 
называет свой бизнес 

доходным
Слава Нагорный вместе с супругой 

Лесей Кодуш — хозяева праздничного 
агентства «Фишка.by». На рынке 
ивент-услуг они работают уже пять 
лет.

«Наше агентство проводит разные 
по бюджету мероприятия, — рассказал 
артист «Народной Воле». — Мы создаем 
праздник исходя из того, каковы возмож-
ности клиента потратиться. Но на самом 
деле у нас не так уж много организаций, 
способных сделать праздник с большим 
размахом».

Однако при этом Нагорный считает 
организацию праздников доходным биз-
несом.

«Если бы это было убыточным, то 
праздничные агентства не появлялись 
бы, а исчезали, — объясняет артист. — А 
сейчас их довольно много. И все конку-
рируют между собой по креативу, уме-
нию работать с клиентами, даже, бывает, 
сражаемся за сотрудников!»

Заказы на Новый год в «Фишка.by» 
начали поступать еще в августе. Цена на 
корпоративные мероприятия стартует от 
10—15 тысяч долларов.

«Сейчас уже никто не приглашает 
толпу артистов, на рынке стало появ-
ляться много желающих проводить кон-
цептуальные мероприятия с каким-то 
сюжетом, на какую-то определенную 
тему, — рассказывает Нагорный. — У нас 
всегда есть артист, который привлекает 
наибольшее внимание публики. И это 

обязательно белорусский артист, люби-
мый и узнаваемый».

Нагорный говорит, что больше всего 
заказов в этом году поступило на группу 
«Леприконсы». Один из желающих даже 
готов раскошелиться на привоз-отвоз 
группы из аэропорта Москвы, так как ребя-
та сейчас находятся в России.

Артисты хотят высоких 
гонораров

«Праздничному агентству Влады» 
уже шесть лет. В этом году клиенты агент-
ства могут рассчитывать на три стан-
дартных корпоративных пакета: по 10, 15 
и 20 миллионов белорусских рублей. 
Причем стоимость еды в эту сумму не 
входит.

«Тенденция приглашать на праздник 
белорусских артистов немного уходит, 
— делится певица подробностями биз-
неса. — Недавно один наш именитый 
заказчик высказал мнение, что гонорары 
звезд зачастую не соответствуют каче-

ству оказанной услуги».
Российские артисты тоже не пользу-

ются ажиотажным спросом в Беларуси 
— далеко не все местные заказчики 
могут себе их позволить.

«Я не говорю, что у нас все организа-
ции такие бедные и несчастные и не 
могут пригласить звезд на корпоратив, 
— говорит Влада. — Просто гонорары 
более-менее именитого российского 
артиста составляют от 50 тысяч евро. Как 
правило, для многих это бюджет всего 
праздничного мероприятия».

Сама Влада после того, как стала 
мамой, устроила себе творческий отпуск, 
на сцену выходит редко. Сейчас она 
занимается только воспитанием ребенка 
и развитием бизнеса.

«Правда, на Новый год есть работа, 
— говорит артистка. — Заказ из другого 
агентства — публика хотела меня 
видеть…»

Евгений Булка готов 
явиться на праздник в 

одном галстуке
«Ивент-агентство Евгения Булки» 

официально презентовали в марте 2011 
года. Можно сказать, что это полноцен-

ный семейный бизнес: жена шоумена 
Майя Кацнельсон занимает должность 
директора, а Евгений — лишь наемный 
ведущий.

Новый год для ведущего самое горя-
чее время.

«Я сотрудничаю со многими агент-
ствами, — рассказывает Булка. — Что 
касается собственной компании, то мы 
взяли ровно столько работы, чтобы достой-
но с ней справиться и не заболеть от пере-
напряжения. Новогоднюю ночь оставляем 
для семьи, хотя после организованной два 
года назад «Ночи Водяного Дракона» гости 
праздника до сих пор звонят с вопросом, 
можно ли забронировать столик на наш 
Новый год». 

Евгений шутит, что на любой корпо-
ратив его можно пригласить совершенно 
бесплатно, а вот за сколько он будет 
работать — это уже нужно обсуждать 
отдельно.

Евгений Булка говорит, что он готов 
исполнить далеко не все желания своих 
клиентов, даже если речь будет идти об 
очень больших вознаграждениях.

«Я не поддерживаю мнения, что 
заказчик — царь и тем более Бог, — 
объясняет он. — Есть общепринятые 
мораль и законы. А если захотят видеть 
меня в одном галстуке — пожалуйста! 
Давно мечтал о костюме ростовой 
куклы в виде галстука! Только, чур, за 
счет заказчика…» 

Несмотря на то, что недавно агент-
ство получило множество восторженных 
отзывов за мероприятие на 9000 чело-
век, Евгений отмечает, что доходность 
ивент-бизнеса — понятие относитель-
ное. Он говорит, что праздники — бизнес 
сезонный.

«Для меня праздничное агентство — 
это скорее творческая реализация и 
имиджевое продвижение, чем зарабаты-
вание денег, — говорит он. — И мы осо-
знанно активно не расширяемся, чтобы 
не превращать творчество в конвейер. 
Да, количество заказов у нас растет, но 
мы беремся далеко не за все…»

Карина ОДЕСЕНКО.

Цімафей Калачоў —  
лепшы футбаліст 

Беларусі
Паўабаронца «Ростова» Цімафей Калачоў 

прызнаны лепшым футбалістам Беларусі-2013.
Пра гэта абвясцілі на афіцыйным закрыцці футбольнага сезона-2013 

у Нацыянальнай бібліятэцы. Другое месца заняў форвард БАТЭ Віталь 
Радзівонаў. Трэцяе — ігрок маскоўскага «Локомотива» Ян Цігараў.

У апытанні бралi ўдзел трэнеры і капітаны нацыянальнай і малад-
зёжнай зборных, клубаў вышэйшай лігі, футбольныя спецыялісты, 
суддзі, а таксама журналісты, што асвятляюць футбольную тэматыку ў 
друку і эфіры.

Цяперашні рэферэндум стаў 31-м у гісторыі. Першым лаўрэатам  
у 1983 г. стаў Сяргей Гоцманаў. Аляксандр Глеб прызнаваўся найлепшым 
футбалістам Беларусі шэсць разоў: у 2002, 2003, 2005, 2006, 2007, 2008 
гадах. У 2012 г. у апытанні перамог Рэнан Брэсан.

Гандбольнага «Дынама» больш не будзе
З 2 студзеня 2014 г. пачне 

дзейнасць новая юрыдычная 
асоба — ТАА “Гандбольны 

клуб “Нафтахімік”.
У клуба прыватныя заснавальнікі, на 

работу туды пераводзіцца ўвесь тэхнічны 
персанал і ігракі чэмпіёна краіны — 
мінскага “Дынама”. Праўда, да завяршэн-
ня сезона назву вырашылі не змяняць.

 «Мінскі гандбольны клуб “Дынама” 
сур’ёзна вырашыў разарваць блізкія 
адносіны з аднайменным БФСТ, — напісаў 
у аўтарскай калонцы “Тры-300” журналіст 
«Прессбола» Сяргей Новікаў.  — Яшчэ 
год таму такі паварот падзей выглядаў 
проста неверагодным. Бо дынамаўскае 
таварыства лічылася не толькі 
заснавальнікам паспяховага клубнага праекта, але і гарантам яго дабрабыту. Але з нядаўняй зменай дынамаўскай улады 
сваяцтва са слаўным таварыствам стала… абыходзіцца клубу ў капейку. На жыццё ён даўно зарабляе без яго ўдзелу. Зато 
за гадзіну работы ў дынамаўскім спарткомплексе на вуліцы Даўмана БФСТ патрабуе з гандбольнага дзіцяці паўмільёна 
рублёў. Такой дарагой арэнды няма ні ў адной трэніровачнай зале сталіцы!”

Украінскай гімнастцы 
назбіралі  

каля 25 тысяч долараў
У мінулыя выхадныя ў Рэспубліканскім цэнтры 

алімпійскай падрыхтоўкі прайшоў кругласутачны 
дабрачынны марафон “24 гадзіны. Сэрца Марыны”.

Як паведамлялася раней, 13-гадовая ўкраінская гімнастка зараз 
знаходзіцца ў анкалагічным цэнтры ў Бараўлянах. Яна перанесла дзве 

аперацыі, праходзіць сеансы хіміятэрапіі.
Спартсменцы для далейшага лячэння ў адной з заходніх клінік патрабуецца дастаткова вялікая сума — больш за 100 

тысяч еўра.
У марафоне бралi ўдзел 1306 чалавек, за суткі сабралі каля 235 мільёнаў рублёў (прыкладна 25 тысяч долараў). Усе 

сабраныя сродкі пойдуць на лячэнне Марыны.

Достойный  
результат

Подведены итоги 9-го командного первенства мира по 
шахматной композиции. В нем приняла участие и команда 
Беларуси. Победителем вышла сборная команда России, у 
которой в активе 130,75 балла. На втором месте Украина 
(120,5), на третьем — Израиль (107,5), на четвертом — коман-
да Сербии (100). Успеха добилась сборная команда Беларуси, 
разделившая 5—6-е места с командой Македонии — по 92,25 
балла. В первую десятку вошли  команды 7.Германии — 89,75, 
8.Италии — 88,75, 9.Финляндии — 85,75, 10.Словакии — 85,5. 
В составе сборной Беларуси выступали Николай Быков, Иван 
Бондарь (Брестская область), Виктор Волчек (Гродненская 
область), Николай Бельчиков (Минская область), Виктор 
Зайцев (Гомель), Александр Булавка, Михаил Храмцевич, 
Валерий Фригин (Могилевская область), Владимир Бартош, 
Дмитрий Жилко, Владимир Сычов (Минск).

МАЗАIКА

в Twitter www.twitter.com/narodnaya_volya
в Facebook www.facebook.com/nv.online.info
в Vkontakte www.vk.com/nvonlineinfo

«Íàðîäíàÿ Âîëÿ»

Бывай, Павел Станіслававіч!
Пазаўчора, у нядзелю,  калектыў рэдакцыі газеты развітаўся з Паўлам 
Станіслававічам  СЯРЭДЗІЧАМ, якому было ўсяго 48 гадоў.
Яшчэ ў пятніцу зранку ён сказаў па тэлефоне, што ў панядзелак выйдзе на працу. 
Але… Вечарам перастала біцца яго сэрца. Доктар-рэаніматолаг, які больш за 
гадзіну змагаўся за жыццё Паўла Станіслававіча, з сумам паведаміў: “У арганізма не 
было рэсурсаў дапамагчы нам…”
Так, ён выпрацаваў сябе да бяздоння. Некалькі дзён на хатнім лячэнні — і ў апошні 
шлях.
Нарадзіўся Павел Станіслававіч на Палессі, у вёсцы Забараўцы Пінскага раёна. 
Пасля школы закончыў Беларускі інстытут механізацыі сельскай гаспадаркі. У 1987 
годзе па накіраванні стаў працаваць у Круглянскім раёне, які пацярпеў ад чарно-
быльскай катастрофы. Быў галоўным інжынерам саўгаса. Хто ведае, можа, менавіта 
ў той перыяд пад уздзеяннем радыяцыі пагоршылася здароўе, арганізм, як кажуць, 
даў збой.
Але ніхто не памятае, каб Павел Станіслававіч паскардзіўся на лёс, на здароўе. 
Працуючы з 1998 года кіраўніком спраў рэдакцыі газеты “Народная Воля”, ён не 

проста сумленна, а самааддана выконваў свае абавязкі. У многім дзякуючы яму газета даходзіла да чытачоў нават 
тады, калі была забарона на распаўсюджванне праз сістэму “Белсаюздрук” і “Белпошту”.
Павел Станіслававіч застанецца ў нашай памяці як шчыры беларус, прыхільнік дэмакратыі і Свабоды. Ён блізка да 
сэрца прымаў боль людзей, боль Беларусі.
Бывай, Павел Станіслававіч! Няхай родная зямелька будзе табе пухам!

Калектыў “Народнай Волі”.

63222 -- для iндывiдуальных падпiсчыкаў,  
632222 -- для прадпрыемстваў i арганiзацый.


